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Sur inStruction du préSident de la république :

Début de l’opération d’envoi des premières 
aides humanitaires à la bande de Ghaza

L’ANP achemine les aides 
humanitaires algériennes 

destinées à Gaza

Tebboune annule les célébrations 
du 1er Novembre des ambassades 

et consulats algériens

L’ambassadeur palestinien reconnaissant 
envers la solidarité des Algériens

Sur instruction du président 
de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, 

l’opération d’envoi des premières 
aides humanitaires à la bande de 
Ghaza via le terminal de Rafah, 
à travers un pont aérien composé 
de plusieurs avions relevant des 

Forces aériennes de l’Armée 
nationale populaire (ANP), a débuté 
dimanche à l’aube à partir de la base 
aérienne de Boufarik (Blida).
L’Algérie avait décidé, sur 
instruction du président de la 
République, d’envoyer en urgence 
d’importantes aides humanitaires 

vers l’Aéroport El-Arich, en 
République arabe d’Egypte, pays 
frère, pour les introduire dans la 
bande de Ghaza via le terminal de 
Rafah.
Ces aides sont constituées de 
produits alimentaires et médicaux, 
de vêtements et de tentes qui 

seront acheminés via un pont 
aérien composé de plusieurs avions 
relevant des Forces aériennes de 
l’ANP.
Ces aides urgentes “expriment 
l’engagement de solidarité 
inconditionnelle et illimitée de 
l’Algérie, dirigeants et peuple, 

envers le peuple palestinien frère, 
victime de l’agression continue 
notamment dans la bande de 
Ghaza, perpétrée par les forces de 
l’occupation sur fond d’un blocus 
total et inique”, avait indiqué samedi 
un communiqué de la Présidence de 
la République.

L’Armée de l’Air 
algérienne a 
acheminé, le samedi 

21 octobre 2023, l’aide 
humanitaire accordée par l’Etat 
algérien au profit du peuple 
palestinien frère, à la base 
aérienne de Boufarik dans la 
Première Région militaire, 
selon un communiqué rendu 
public par le ministère de la 
Défense.
En effet, des photos publiées 
par le ministère de la Défense 
démontrent des aides 
humanitaires du Croissant rouge 
algérien, au niveau de la base 
militaire de Boufarik, et qui 
doivent être acheminées vers la 
Palestine, principalement vers 
Gaza, qui vit depuis le 7 octobre 
dernier sous les bombardements 
et les raids israéliens, ayant déjà 
fait plus de 4200  décès parmi 
les civils palestiniens.
Tebboune instruit l’envoi 
d’importantes aides 
humanitaires à la bande de Gaza
En outre, il est à noter que c’est 
sur instruction du président de 
la République, Abdelmadjid 
Tebboune, l’Algérie a décidé 
l’envoi d’urgence d’importantes 
aides humanitaires à la bande 
de Gaza via le terminal de 
Rafah, à travers un pont aérien 

composé de plusieurs avions 
relevant des Forces aériennes 
de l’Armée nationale populaire 
(ANP), a indiqué, hier, un 
communiqué de la Présidence 
de la République.
« Sur instruction du 
président de la République, 
Abdelmadjid Tebboune, 
l’Algérie a décidé d’envoyer 
en urgence d’importantes aides 
humanitaires vers l’Aéroport 
El-Arich en République arabe 
d’Egypte, pays frère, pour les 
introduire dans la bande de Gaza 
via le terminal de Rafah », peut-
on lire dans le communiqué.
Cette même source précise que 
: « Ces aides sont constituées 
de produits alimentaires et 
médicaux, de vêtements et de 
tentes qui seront acheminés 
via un pont aérien composé de 
plusieurs avions relevant des 
Forces aériennes de l’ANP ».
« Ces aides urgentes expriment 
l’engagement de solidarité 
inconditionnelle et illimitée de 
l’Algérie, dirigeants et peuple, 
envers le peuple palestinien 
frère, victime de l’agression 
continue notamment dans la 
bande de Gaza, perpétrée par 
les forces d’Israël sur fond d’un 
blocus total et inique », conclut 
le communiqué.

Sur ordre du président de la 
République, le ministère 
des Affaires étrangères 

de la Communauté nationale 
à l’étranger, a rendu public ce 
jeudi un communiqué adressé à 
toutes les ambassades et missions 
diplomatiques, tous les consulats 
et consulats généraux à l’étranger, 
leur demandant d’annuler tous les 
préparatifs en cours des festivités 
commémorant le 1er Novembre, 
date célébration du déclenchement 
de la guerre de libération nationale.
La décision du président Tebboune 
est une expression de la solidarité 
et de soutien du peuple algérien et 
de l’État algérien envers le peuple 
palestinien et en particulier les 
violentes agressions que vivent 
les habitants de Gaza depuis le 7 

octobre dernier.
En outre, le ministère de la 
Communication a annoncé hier, le 
mercredi 18 octobre 2023 dans un 
communiqué rendu public, le report 
de la célébration de la Journée 
nationale de la presse, ainsi que 
de la cérémonie de remise du Prix 
du président de la République du 
journaliste professionnel, prévues 
les 21 et 22 octobre 2023 et ce en 
raison de la situation dangereuse et 
tragique en Palestine occupée.
En soutien au peuple palestinien, la 

FAF annonce le report de toutes les 
activités footballistiques
De plus, la ministre de la Culture et 
des Arts, Soraya Mouloudji, avait 
aussi pris la décision de suspendre 
toutes les activités à caractère 
festif jusqu’à nouvel ordre. Cette 
décision a été annoncée dans un 
communiqué officiel, dans lequel la 
ministre exprime sa solidarité avec 
le peuple palestinien et les familles 
des martyrs suite aux agressions 
meurtrières de l’entité sioniste 
contre Gaza et la Cisjordanie.
A part les festivités annulées en 
Algérie, la fédération algérienne 
de football (FAF) a suspendu 
toutes les activités footballistiques 
jusqu’à nouvel ordre. Une décision 
qui survient en signe de solidarité 
avec le peuple frère palestinien.

L’ambassadeur de l’Etat 
de Palestine à Alger, 
Fayez Abu Aita, a 

exprimé sa reconnaissance 
envers le peuple algérien pour 
son élan de solidarité en faveur 
de la cause palestinienne lors 
de sa participation à une marche 
grandiose organisée à Alger 
et dans de nombreuses autres 
wilayas aujourd’hui, le jeudi 19 
octobre 2023.
En effet, lors de cette marche 
historique, Abu Aita a déclaré à 
l’Algérie Presse Service (APS) : « 
Cette marche historique exprime 
bel et bien la position de solidarité 
du peuple algérien avec son frère 
palestinien victime des crimes 
ignobles de l’occupant sioniste. 
» Il a également ajouté que cette 
marche était un cri de justice 
visant à réaffirmer le soutien 
et la solidarité du peuple et du 
gouvernement algériens envers le 

peuple palestinien.
Plusieurs formations politiques, 
organisations de la société 
civile et organes consultatifs 
ont réitéré leur soutien absolu 
au peuple palestinien lors de 
cette marche. Ils ont dénoncé les 
crimes perpétrés par les forces de 
l’occupant sioniste et ont appelé 
la communauté internationale à 
intervenir d’urgence pour mettre 
un terme aux massacres qui ont 
touché les plus vulnérables, y 
compris les enfants, les femmes et 
les personnes âgées.
Une mobilisation nationale pour 
soutenir la Palestine
En outre, la marche de solidarité 
avec le peuple palestinien, qui a 

commencé sur la Place du 1er Mai 
et a traversé les principales artères 
de la capitale jusqu’à la Place des 
Martyrs, a été massivement suivie 
par les citoyens. Ils ont exprimé 
leur solidarité avec leurs frères 
palestiniens et ont condamné 
l’agression sioniste barbare.
La marche de solidarité avec 
le peuple palestinien, qui a 
commencé sur la Place du 1er Mai 
et a traversé les principales artères 
de la capitale jusqu’à la Place des 
Martyrs, a été massivement suivie 
par les citoyens. Ils ont exprimé 
leur solidarité avec leurs frères 
palestiniens et ont condamné 
l’agression sioniste barbare.
Pour conclure, de nombreuses 
marches similaires ont été 
organisées également dans 
l’ensemble des wilayas du pays 
suite à l’appel lancé par plusieurs 
partis politiques et organisations 
de la société civile.
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5 domaines au menu de la Réunion du Gouvernement 

réunion du gouvernement : 
Des mesures visant à développer et promouvoir 

l’entreprenariat estudiantin

 Laagab reçoit le PDG 
du groupe MBC

JuStice :
Examen des mesures pour 
l’obtention de la pension 

alimentaire

Le Premier ministre, Aïmene 
Benabderrahmane, a 
présidé, hier, le samedi 

21 octobre 2023 une réunion 
gouvernementale où divers 
domaines d’intérêt national ont 
été abordés. Le gouvernement 
s’est penché sur des sujets 
cruciaux liés directement la vie 
des citoyens.
D’abord, le ministre de la 
Justice, Garde des sceaux, le 
gouvernement a examiné un 
avant-projet de loi visant à 
améliorer l’accès à la pension 
alimentaire. Cette réforme vise à 
garantir aux enfants sous la garde 
parentale et aux femmes divorcées 
un accès équitable à la pension 
alimentaire tout en renforçant les 
mécanismes de recouvrement des 
paiements, prévenant ainsi les 
retards et les arriérés.

De plus, le ministre des Finances a 
présenté quatre projets de décrets 
exécutifs qui découlent des 
récentes dispositions législatives 
en matière de comptabilité 
publique et de gestion financière. 
Ces projets concernent divers 
aspects, tels que la comptabilité 
publique, les procédures de 
paiement des dépenses publiques, 
la suppléance, la délégation 
de signature et la désignation 
d’intérimaires, ainsi que la 
gestion des comptes de dépôt de 
fonds. Ces mesures favoriseront 
la mise en place d’une nouvelle 
architecture comptable conforme 
à la loi organique relative aux lois 
de finances.
Dans le secteur de l’agriculture, 
le ministre de l’Agriculture 
et du Développement rural a 
présenté trois projets de décrets 

exécutifs visant à déclasser des 
terres agricoles à des fins d’utilité 
publique. Deux parcelles de 
terres agricoles à Alger seront 
ainsi consacrées à la réalisation 
d’équipements publics, tandis 
qu’une parcelle de la forêt 
domaniale de Madala à Béjaia 
sera transférée au ministère des 
Affaires religieuses et des Wakfs. 
Ces projets contribueront à 
améliorer la qualité des services 
publics locaux.

Lutte contre les incendies 
de forêt

En outre, le gouvernement 
a écouté attentivement la 
communication conjointe des 
ministres de l’Intérieur, des 
Collectivités locales et de 
l’Aménagement du territoire, ainsi 
que du ministre de l’Agriculture 
et du Développement rural, 

concernant le bilan des incendies 
de forêt de cette année. Des 
mesures importantes ont été 
mises en place pour faire face 
à ces tragédies, notamment le 
recensement des agriculteurs 
touchés par les incendies en vue 
de leur indemnisation rapide.
Pour conclure, le Gouvernement 
a reçu une communication 
conjointe des ministres de 
l’Enseignement supérieur, de 

la Recherche scientifique et de 
l’Économie de la Connaissance, 
des Start-up et des Micro-
entreprises, concernant les 
mesures mises en place pour 
développer et promouvoir 
l’entreprenariat étudiant.
L’objectif est de créer un 
environnement favorable à 
l’entreprenariat au sein des 
universités, en fournissant aux 
étudiants les outils nécessaires 
pour créer et gérer leur entreprise. 
Des centres de développement 
de l’entreprenariat seront établis 
dans chaque université, une 
plateforme électronique d’aide 
à l’entreprenariat sera lancée 
(moukawil.dz), et un guide de 
l’entrepreneur détaillera les 
procédures administratives liées 
à la création de start-ups et de 
micro-entreprises.

Le gouvernement a 
suivi, lors de sa réunion 
présidée samedi par 

le Premier ministre, M. 
Aïmene Benabderrahmane, 
une communication sur les 
mesures inscrites dans le 
cadre du programme relatif au 
développement et à la promotion 
de l’entreprenariat estudiantin, 
indique un communiqué des 
services du Premier ministre.

“Le gouvernement a entendu 
une communication conjointe 
présentée par les ministres de 
l’Enseignement supérieur et 
de la Recherche scientifique et 
le ministre de l’Economie de 
la connaissance, des Start-up 
et des Micro-entreprises, sur 
les mesures inscrites dans le 
cadre du programme relatif au 
développement et à la promotion 
de l’entreprenariat estudiantin”, 

précise la même source.
Les objectifs de ce programme 
visent notamment à “créer 
un environnement propice 
à l’entreprenariat au sein de 

l’université, à mettre à disposition 
des étudiants les outils nécessaires 
pour la création et la gestion 
d’entreprise et à soutenir les 
étudiants entrepreneurs à travers 
la mise en place des structures 
d’accompagnement”.
A ce titre, la communication 
a porté sur “le lancement, 
notamment, de centres de 
développement de l’entreprenariat 
dans chaque université, de la 

plateforme électronique d’aide 
à l’entreprenariat (moukawil.
dz) et du guide de l’entrepreneur 
fournissant des informations 
détaillées sur les différentes 
procédures administratives liées 
à l’entreprenariat, permettant 
aux étudiants de réaliser des 
projets de fin d’étude axés sur la 
création d’une start-up ou d’une 
micro-entreprise”, ajoute le 
communiqué.

Le ministre de la Communication, 
Mohamed Laagab a reçu, dimanche 
à Alger, le PDG du groupe 

“MBC”, Ali Al-Hedeithy et la délégation 
l’accompagnant, indique un communiqué 
du ministère.
M. Al-Hedeithy, accompagné du Directeur 
exécutif du groupe, Sam Barnett et de 
Directeurs au même groupe, MM. Ali 
Jaber, Abdelghani Ouali et Mohamed 
Omar Dahabi, a exprimé sa volonté de 
renforcer le partenariat avec l’Algérie, 
à travers l’ouverture d’un bureau de la 
chaîne MBC en Algérie et le lancement 
de ses abonnements via la plateforme 
“Shahid”.
Le PDG du groupe a également fait part 
de la volonté du groupe de “produire 
plusieurs programmes d’information, mais 
aussi culturels et sportifs, ainsi que des 
séries et films algériens, en collaboration 
avec des réalisateurs, acteurs et scénaristes 

algériens, ce qui en appelle à une 
coopération avec plusieurs secteurs tels les 
finances, le commerce et la culture”.
Pour sa part, le ministre de la 
Communication “s’est dit totalement prêt 
à contribuer au succès de cette initiative 
à travers l’élimination des obstacles qui 
pourraient entraver l’aboutissement de 
cette opération, ou par la présentation de 
projets de scénarios de films algériens, 
notamment historiques, en coordination 
avec le ministère des Moudjahidine et des 
Ayants-droit et le ministère de la Culture 
et des Arts”.
M. Laagab a réaffirmé “l’engagement de 
l’Etat à faciliter l’accréditation et le travail 
des chaînes saoudiennes, dont MBC, Al-
Arabiya et Al-Hadath, conformément à la 
loi organique sur l’Information”.
Au terme de l’audience, M. Laagab a remis 
un présent en guise de bienvenue à M. Ali 
Al-Hedeithy.

Le gouvernement a examiné, lors 
d’une réunion présidée, samedi, 
par le Premier ministre, M. Aïmene 

Benabderrahmane, un avant-projet de 
loi portant mesures particulières pour 
l’obtention de la pension alimentaire, 
indique un communiqué des Services du 
Premier ministre.
Cet avant-projet de loi, présenté par le 
ministre de la Justice, Garde des sceaux, 
M. Abderrachid Tabi, a pour objet “la 
réforme du cadre d’intervention de l’Etat 
dans le domaine de la garantie du droit 
à la pension alimentaire, en garantissant 
aux enfants sur lesquels s’exerce le droit 
de garde et aux femmes divorcées de 

bénéficier de la pension alimentaire dans 
un souci général d’équité sociale et en 
préservant les droits du Trésor public à 
travers le renforcement des mécanismes 
de recouvrement, auprès des débiteurs, 
des montants des pensions alimentaires 
pris en charge par l’Etat”.
Cet avant-projet de loi “a été enrichi et 
adapté conformément aux directives de 
Monsieur le président de la République 
concernant le placement du Fonds de 
la pension alimentaire sous la tutelle et 
l’autorité du ministère de la Justice et la 
gestion de ce dispositif au niveau local par 
les services du même ministère”, ajoute le 
communiqué.
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coMMerce :

Zitouni opère un vaste mouvement 
dans le corps des directeurs du 
Commerce et de Promotion des 

exportations de wilaya

Tenue lundi de la 5e Journée 
algéro-allemande de 

l’énergie à Alger

Signature d’une convention 
entre la Faculté 

de Physique de l’USTHB 
et l’IAGN

priMaire, MoYen et lYcée :

 Passage en classe supérieure, 
quels changements ?

Le syndicat des pharmaciens exige 
le retrait de 300 millions de boites de 

médicaments Hupp

Le ministre du Commerce et de 
la Promotion des exportations, 
Tayeb Zitouni, a opéré un vaste 

mouvement dans le corps des directeurs 
du Commerce et de Promotion des 
exportation de wilaya, a indiqué mercredi 
un communiqué du ministère.
“Dans le cadre de l’opération d’évaluation 
globale de la performance des différents 
cadres et directeurs, le ministre du 
Commerce et de la Promotion des 
exportations, Tayeb Zitouni, a opéré 

un large mouvement dans le corps des 
directeurs du Commerce et de Promotion 
des exportation de wilaya”, a fait savoir la 
même source.

Le ministère de l’Energie et des Mines 
et le ministère fédéral allemand de 
l’Economie et de la Protection du 

Climat, co-organisent, demain lundi à Alger, la 
5e Journée algéro-allemande de l’énergie, sous 
le thème : “Les technologies d’avenir qui nous 
relient - énergies renouvelables et hydrogène 
vert”, indique dimanche le ministère dans un 
communiqué.
La 5e Journée algéro-allemande de l’énergie, 
qui rentre dans le cadre des activités du 
partenariat énergétique algéro-allemand, a 
pour objet d’échanger sur les perspectives 
de développement en Algérie des énergies 
renouvelables, l’hydrogène et de l’efficacité 
énergétique ainsi que les opportunités 
de coopération dans ces domaines avec 
l’Allemagne, précise le communiqué.

Cette 5e édition sera marquée par la 
participation du ministre de l’Energie et des 
Mines, Mohamed Arkab, le secrétaire d’Etat 
parlementaire du ministère fédéral allemand 
de l’Economie et de la Protection du Climat 
(BMWK), Stefan Wenzel, l’ambassadeur 
d’Allemagne en Algérie, Elisabeth Wolbers, 
et l’ambassadeur de la délégation de l’Union 
Européenne à Alger, Thomas Eckert.

La Faculté de Physique de 
l’Université des Sciences 
et de la Technologie 

Houari-Boumediene (USTHB) 
et l’Institut algérien de 
formation en Génie nucléaire 
(IAGN) ont procédé, dimanche 
à Alger, à la signature d’une 
convention permettant “la 
mise en place de formations 
en physique médicale, 
physique des rayonnements et 
radioprotection”.
La convention a été signée par 
le directeur général de l’IAGN, 
Mokhtar Abaci et le doyen 
de la Faculté de physique 
de l’USTHB, Noureddine 
Moussaoui, en présence 
du recteur de l’USTHB, 
Djamel Eddine Akretch, et 
le Commissaire à l’énergie 
atomique algérien (COMENA), 
Abdelhamid Mellah.
Cette convention, précise-t-on, 
offre un “cadre officiel” à la 
Faculté de Physique et à l’IAGN 
pour “collaborer à la mise en 
place de formations aux niveaux 
masters en physique médicale, 
physique des rayonnements 
et radioprotection et ce, par la 
participation des enseignants-

chercheurs de la Faculté et 
les chercheurs de l’IAGN aux 
enseignements des cours, des 
travaux dirigés et des travaux 
pratiques”.
Par ailleurs, il est indiqué que 
les deux parties signataires de 
la convention collaboreront 
à la formation doctorale 
en physique médicale, 
physique des rayonnements 
et radioprotection à travers 
l’”organisation de conférences 
et de cours et la proposition 
de sujets de thèse de doctorat, 
l’encadrement des travaux 
de recherche des doctorants, 
ainsi qu’à leur habilitation 
universitaire”.
Dans une brève allocution, 
M. Akretch a indiqué que 
cette convention permettra 
aux deux parties d’”échanger 
leurs expériences et travailler 
ensemble dans le domaine de 
l’énergie nucléaire”.
De son côté, Mellah a souligné 
que le COMENA dispose de 
“deux réacteurs de recherche 
et beaucoup de laboratoires qui 
seront mis à la disposition des 
universités algériennes”.

Le ministère de l’Éducation 
nationale a publié un 
communiqué dans lequel il 

explique les modalités de passage en 
classe supérieure dans l’Enseignement 
primaire, année scolaire 2023/2024.
En effet, le ministère de l’Éducation 
a indiqué que le passage des élèves 
de la première année primaire se 
fera d’une manière systématique 
quand l’élève se révèle assidu. 
En outre, le communiqué du 
ministère de l’Éducation explique 
que système d’évaluation reposera 
sur les différentes observations de 
l’évaluation continue.
Pour les élèves de la première année 
primaire, l’évaluation continue 
prendra en compte les acquis en 
matière de langue et de calcul. Le 
système de notation ne s’exprimera 
pas par une note sur une échelle 
donnée, mais par une observation 
d’appréciations.
Les élèves des 2ᵉ et 3ᵉ année 
primaire seront amenés à faire leurs 
preuves dans la dictée, la récitation, 

l’expression orale, la lecture et 
l’écriture.
Par ailleurs, seuls les acquis des 
élèves des classes de 2e et 3e année 
primaire en géométrie, calcul et 
arithmétique, seront évalués par un 
système de notation outre que celui 
des observations d’appréciation. 
L’épreuve de l’examen trimestriel 
se déroulera selon le calendrier que 
l’établissement fixe.
Le système de notation pour les 
élèves du cycle moyen et secondaire
Dans le même registre, le ministère 
de l’Éducation nationale a expliqué 
les modalités de passage en classe 
supérieure dans le cycle moyen 
et secondaire. Ainsi, outre la note 
de l’évaluation continue, un seul 
devoir écrit est réservé pour chaque 
matière dans l’enseignement moyen. 

L’attribution de la note se fera selon 
un barème, fixé par l’enseignant.
En outre, l’enseignant doit souligner 
les difficultés rencontrées par l’élève 
dans le cahier de correspondance 
afin que les parents puissent être au 
courant des lacunes de leur protégé. 
Finalement, le ministère a indiqué la 
manière dont la moyenne trimestrielle 
de chaque matière est calculée.
Ainsi, la note de l’évaluation 
continue ( la somme des notes reçues 
à l’issue de chaque activité + la 
note du devoir écrit divisé par 2) est 
additionné à la note de l’examen, 
elle-même multiplie par deux. ( (note 
de l’évaluation continue) + (note de 
l’examen x2) ) divisé par 2.
Cycle moyen
Pour les élèves du cycle secondaire, 
la moyenne trimestrielle de chaque 
matière est calculée de la manière 
suivante : la somme de (la note de 
l’évaluation continue + la note du 
devoir écrit + la note de l’expression 
orale) + (la note de l’examen x2) sur 
5.

Le Syndicat national des 
pharmaciens d’officine, SNAPO, 
a publié un communiqué dans 

lequel il exige le retrait de tous les lots 
de tous les produits fabriqués par les 
laboratoires Hupp Pharma.
En effet, suite à la fermeture que 
le ministère de l’Industrie et de la 
Production pharmaceutique a prononcé 
au mois d’août 2023, les laboratoires 
Hupp Pharma ont été sommés par le 
Syndicat des pharmaciens d’officine 
de retirer tous leurs produits du marché 
national.
Pour rappel, la fermeture de Hupp 
Pharma a été ordonné par le ministère 
suite à une enquête révélant que les 
produits de ces laboratoires étaient « 
non-conformités aux bonnes pratiques 
de fabrication ».
Dans ce sillage, le Snapo se dit « 

indigné que près de deux mois après le 
lancement des alertes et des instructions, 
HUPP ne daigne pas encore reprendre 
ses millions de boites non conformes 
mises sur le marché, et ce, au mépris de 
la réglementation en vigueur », lit-on.
 « Nous nous attendions à ce que 
HUPP procède, comme le dicte la 
réglementation en vigueur, à la reprise 
de ses produits déclarés non conformes 
par les autorités compétentes, auprès 
des officines pharmaceutiques », ajoute 
le communiqué du Syndicat national 
des pharmaciens d’officine.

Snapo-Hupp : les menaces de poursuites 
judiciaires
Dans son communiqué, le Syndicat 
national des pharmaciens d’officine 
a indiqué que « Le SNAPO entamera 
toutes les démarches nécessaires auprès 
des plus hautes instances du pays, et 
auprès des ministères concernés, pour 
que la réglementation soit respectée, et 
les droits des pharmaciens et la santé 
de nos concitoyens soient préservés. 
Et nous n’écartons aucune voie ni 
procédure, pour que le laboratoire 
reprenne ses produits et procède au 
dédommagement et au remboursement 
des pharmaciens ».
Selon la presse nationale, le nombre des 
boites que Hupp Pharma devrait retirer 
du marché s’élève à 300 millions de 
boites « non conformes ».
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baisse des prix des viandes blanches :
Le ministère fait une annonce importante

Pour stabiliser le prix du poulet, l’État autorise de nouveau 
l’importation de poussins

Lancement du projet de la ville 
modèle de Sidi Abdellah pour 

le paiement électronique

cneSe :
Organisation lundi 
d’un atelier sur le 

reverse engineering 
et l’écosystème 
technologique

Le ministère de l’Agriculture 
a officiellement annoncé 
une baisse des prix des 

viandes blanches au cours de 
cette semaine. Cette décision 
est le résultat direct de la mise 
en production des quantités de 
poussins, préalablement mises en 
place en août de l’année dernière.
Dans un communiqué, le 
ministère a expliqué que les prix 
des viandes blanches ont connu 
une diminution graduelle sur les 
marchés de gros de plusieurs 
régions du pays. Cette diminution 
intervient après une hausse 

notable récemment constatée.
Le ministère précise que cette 
baisse attendue découle de 
l’arrivée des poussins mis en 
production au cours du mois 
d’août précédent, renforçant ainsi 

l’abondance des produits sur les 
marchés.
Selon le ministère, les prix du 
poulet vivant chez les éleveurs 
variaient jeudi dernier, se situant 
entre 320 et 325 dinars algériens 
par kilogramme dans l’est du 
pays, et entre 330 et 340 dinars 
algériens par kilogramme dans 
plusieurs régions du centre. 
Dans l’ouest du pays, les prix 
oscillaient entre 320 et 340 dinars 
algériens par kilogramme.

Maintien des mesures prises
Le ministère souligne que 
les mesures prises en août 

2023 restent en vigueur, en 
particulier en ce qui concerne la 
fourniture d’aliments à des prix 
plafonnés par l’Office National 
de l’Alimentation des Animaux 
(ONAB), ainsi que l’ouverture 
des importations directes 
d’œufs à couver. Ces actions 
ont été entreprises à la suite de 
l’augmentation injustifiée des prix 
des poussins, et elles perdureront 
jusqu’à la stabilisation complète 
du marché.
La baisse des prix des viandes 
blanches en Algérie constitue une 
aubaine pour les consommateurs 

qui verront leur pouvoir d’achat 
s’améliorer. Cette situation 
découle directement de 
l’efficacité des mesures prises 
par le ministère de l’Agriculture. 
Les éleveurs et les marchands 
continueront à bénéficier d’une 
demande croissante, tandis que 
les consommateurs pourront 
savourer les viandes blanches 
à des prix plus accessibles. 
L’abondance de ces produits 
sur le marché est une excellente 
nouvelle pour l’économie locale, 
en plus de soulager le portefeuille 
des Algériens.

Afin de contrôler les 
prix de la viande 
blanche et garantir un 

approvisionnement constant 
sur le marché national, le 
ministère de l’Agriculture a 
annoncé aujourd’hui sa décision 

d’autoriser l’importation de 
poussins.
Cette annonce a été faite dans 
un communiqué officiel adressé 
aux opérateurs économiques 
impliqués dans l’importation dans 
le cadre des élevages avicoles.

L’importation de poussins 
de nouveau autorisée 

en Algérie
Cette mesure intervient dans 
un contexte de préoccupation 
croissante quant à la stabilité 
des prix des produits avicoles, 
en particulier la viande blanche, 
un élément essentiel de 

l’alimentation des Algériens. En 
effet, il y a quelques semaines, 
le prix du poulet a atteint des 
records, dépassant les 600 DA/kg 
dans certaines régions.
Par le biais de cette mesure, les 
autorités cherchent ainsi à garantir 
un approvisionnement régulier 
et abordable de ce produit sur le 
marché national.
Dans le communiqué, le ministère 
a déclaré que l’importation des 
poussins est désormais libérée. 
En prenant la décision de réduire 
les importations, le gouvernement 
avait subséquemment réduit 

le quota des élevages, créant 
un manque sur le marché et, 
inévitablement, une augmentation 
des prix.
Cette décision s’inscrit dans 
le cadre de la stratégie du 
gouvernement visant à équilibrer 
l’offre et la demande alimentaire 
tout en maintenant des prix 
abordables pour les citoyens.
De la viande blanche importée 

bientôt en Algérie ?
Cette décision n’est pas la seule 
qu’a pris le gouvernement pour 
équilibrer l’offre et la demande 
alimentaire. En vue de maintenir 

des prix abordables pour les 
citoyens algériens, les autorités 
ont conclu des accords avec des 
acteurs économiques étrangers 
pour l’importation de poulet.
C’est le cas de l’agence fédérale 
russe Rosselkhoznadzor qui a 
récemment conclu un partenariat 
avec le ministère de l’Agriculture 
pour exporter de la viande de 
volaille en Algérie. De même, 
des négociations ont eu lieu entre 
les ministères de l’Agriculture 
algérien et brésilien en vue d’une 
collaboration dans le domaine de 
l’exportation de poulet halal.

Le projet de la ville modèle 
de Sidi Abdellah pour le 
paiement électronique a 

été lancé dimanche, dans le but 
de développer des systèmes de 
paiement modernes dans le cadre 
de la numérisation accélérée du 
secteur financier.
Cette initiative qui s’étend sur six 
mois et qui vise à sensibiliser les 
citoyens, les commerçants et les 
opérateurs économiques quant 
à l’importance d’adopter les 
méthodes de paiement alternatives 
et électroniques, a été lancée 
par les ministres des Finances, 
Laaziz Faid, du Commerce et de 
la Promotion des exportations, 
Tayeb Zitouni, et des Postes et 
des Télécommunications, Karim 
Bibi Triki.
Conformément à ce projet, 
supervisé par le Groupement 
d’intérêt économique Monétique 
(GIE Monétique) et l’Association 
des banques et établissements 
financiers (ABEF), les 
commerçants de la nouvelle ville 
de Sidi Abdallah seront équipés 
des différents moyens et appareils 
de paiement électronique (TPE), 
et les citoyens seront dotés de 
cartes bancaires de paiement et 

de la carte Eddahabia d’Algérie 
poste.
Le ministre des Finances a 
affirmé, à cette occasion, que 
l’initiative “traduit la volonté des 
pouvoirs publics de généraliser 
le e-paiement selon une vision 
prospective, et consacre 
l’engagement des autorités à 
mener à bien le projet de la 
transition numérique en Algérie”.
Lors de la cérémonie de 
lancement de l’opération, il a 
été souligné que l’objectif était 
d’amener le citoyen à recourir 
automatiquement au e-paiement, 
de créer un environnement 
économique concurrentiel et 

d’instaurer la confiance entre le 
citoyen et le système de paiement 
en ligne.
Selon le Directeur du 
développement au sein du GIE 
Monétique, Halim Bensouiah, 
“il est possible d’atteindre un 
taux de 70 % du chiffre d’affaires 
des commerçants au niveau de la 
nouvelle ville de Sidi Abdallah 
via le e-paiement”.
Il a précisé que le choix de la 
nouvelle ville de Sidi Abdellah 
pour le lancement de l’opération 
s’explique par la diversité des 
services publics dans la ville, 
des structures universitaires et du 
nombre d’habitants.

Le Conseil national 
économique, social 
et environnemental 

(CNESE) organise, lundi à 
Alger, un séminaire sur le reverse 
engineering et l’amélioration de 
la performance de l’écosystème 
technologique, a-t-il indiqué 
dimanche dans un communiqué.
Intitulé “le reverse engineering 
: levier d’amélioration de la 
performance de l’écosystème 
technologique”, ce séminaire 
“s’inscrit dans le cadre des 
efforts continus du CNESE 
pour promouvoir l’échange de 
connaissances et le dialogue 
sur des sujets d’importance 
économique, sociale et 
environnementale”, a précisé la 
même source.
Le Reverse Engineering, une 
“discipline clé de l’innovation 
technologique, permet d’analyser 
et de comprendre en profondeur 

les produits et les systèmes 
existants”, explique le CNESE. 
Ce séminaire sera l’occasion 
“idéale” pour les professionnels, 
les experts et les chercheurs 
de se réunir et d’explorer 
les opportunités qu’offre le 
Reverse Engineering dans 
divers domaines, notamment 
la technologie, l’industrie, et le 
développement durable, ajoute le 
communiqué.
L’événement réunira des 
intervenants dans le domaine 
qui partageront leurs expertises 
et leurs perspectives. Les 
discussions aborderont les 
applications pratiques du Reverse 
Engineering, son rôle dans 
l’innovation, et son impact sur 
l’économie et l’environnement, a 
fait savoir encore le CNESE.
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Le wali, Abdelkader Djellaoui, ordonne le renforcement 
des moyens de transport pour les habitants de Séraidi

déluGe Sur GaZa:

Plus de 4500 morts
El Qods et Ghaza se souviennent de la Nakba de 1948

Malgré les campagnes de sensibilisation les accidents  
de circulation persistent à Annaba

Le wali d’Annaba a 
chargé la direction des 
transports  de renforcer 

les moyens de transport et de 
trouver des solutions possibles 
pour les  citoyens qui se rendent 
quotidiennement au chef-lieu 
d’Annaba. Lors de sa visite 
d'inspection à Séraidi, le wali, 
Abdelkader Djellaoui, a examiné 
l'état des lieux des places 
publiques, pour lesquelles il a 
insisté pour leur réhabilitation.. 
Le premier responsable de 
l’exécutif a eu l’occasion 
d’inspecter l'état des travaux 

de la place publique "Emir  
Abdelkader", qui est considérée 
comme une façade distinctive 
de la commune de Séraidi. Le 
premier responsable de l’exécutif 
a visité également la polyclinique,  
où il a rencontré des patients et 
écouté les préoccupations du 
personnel soignant. Lors de cette 
visite de travail et d’inspection, le 
wali  a inspecté les installations 
du Centre national des sports 
et de divertissement «Tikjda». 
Dans ce contexte, les habitants 
de la commune ont fait part de 
leurs préoccupations au  wali, 
axées sur le  logement, l'état 

des terrains de jeux tels que le 
stade du CREPS et les salles de 
sport, outre la réhabilitation des 
terrains de jeux de proximité 
et  des maisons de jeunes 
qui souffrent de nombreuses 
lacunes. À la fin de la visite, 
le wali  s’est rendu à l'hôpital 
de réadaptation fonctionnelle 
de Séraidi, où il a inspecté les 
méthodes de travail du personnel 
médical, en particulier le service 
de réadaptation fonctionnelle 
pour enfants, recommandant au 
personnel médical exerçant dans 
cette infrastructure de veiller à 
son maintien.

Le bilan des morts s'alourdit  
à Gaza, plus de 4.500 
morts sont tombés sous 

les bombes criminelles lancées 
par les sionistes,  mais les 
Palestiniens résistent à l'enfer 
causé par les troupes de l’état 
hébreux depuis maintenant une 
quinzaine de jours et ce en dépit 
du sang Palestinien qui coule 
dans les rues de Gaza et toutes 
les souffrances subies par le 
peuple de Palestine qui reste 
debout, car il n'acceptera jamais 
une nouvelle Nakba comme cela 
a été le cas en 1948 l'a d'ailleurs 
indiqué l'ambassadeur de l'état  
Palestinien Fayez Abou Aita 
à Alger. L'appel lancé par les 
palestiniens aujourd'hui réitère 
à une mobilisation de toutes 

les potentialités contre la haine 
et ce à travers les milliers des 
marches organisées dans les 
quatre coins de la planète. Le 
peuple Palestinien a ainsi pris les 
mesures élémentaires nécessaire 
de solidarité qui s'imposent 
d'autant que les Israéliens ayant 
usé de toutes les armes pour 
commettre des crimes contre des 
civils, hommes, femmes et enfants 
dépassant les limites de l'humain. 
Les images transmises par les 
chaines de télévision du monde 
à Gaza montrent l'indignation et 
le crime contre l'humanité. Une 
chaine de solidarité humaine à 
toute épreuve. Il va de soi qu'on 
se s’interroge aujourd'hui… quel 
sera l'impact de la recherche de 
la paix dans cette région ? Si les 
palestiniens ne sont pas rétablis 
dans leur droit.

De nombreux accidents de la 
circulation ont été signalés 
ces dernières semaines au 

niveau des quatre coins de la wilaya 
d’Annaba, le facteur humain demeure 
la cause principale de ces accidents, 
outre l'état des routes et des véhicules 
et l'environnement. En matière de 
prévention des accidents de la route, 
plusieurs actions de sensibilisation 
ont été lancées  au profit des usagers 
de la route pour  éviter l’excès de 
vitesse. La principale cause de ces 
accidents, selon notre même source, 
reste le défaut de maîtrise des 
véhicules, l'inadvertance des piétons 
et des conducteurs, l'excès de vitesse 
ou encore le non-respect de la priorité. 
S'y ajoute souvent l'état des véhicules 

d'où la pertinence des contrôles 
techniques des véhicules mis en place 
par les autorités depuis quelques 
années déjà. C'est évidemment le 
comportement des conducteurs et 
le manque de civisme observé tant 
chez le conducteur que le piéton, qui 
engendrent le plus d'accidents. Les 
accidents de la circulation constituent 
une problématique sociale, et une 
hémorragie économique entravant 
le développement du pays. C'est une 
hécatombe sur les routes qui fait 
des milliers de décès et blessés par 
an. Rien ne semble arrêter ce fléau, 
malgré les multiples campagnes 
de sensibilisation et la sévérité des 
amendes infligées aux usagers de la 
route.

Ferdjallah.S

Tayeb Zgaoula

S.F



La réfection des 
routes constitue 
une des principales 

préoccupations des autorités 
locales. Un projet ambitieux qui 
vise à améliorer l’infrastructure 
routière. C’est le cas de  la rue 
‘’Hassan Chaouch Azzedine’’ 
qui fait actuellement l’objet 
de travaux de réhabilitation, 
sous la supervision du P/APC, 
Youcef Chouchane, assisté de 
Menai Ali, délégué du premier 
secteur urbain, et de M. Mourad 
Khelfaoui, directeur des travaux 
et d’entretien. Le revêtement des 

routes est en effet un élément 
essentiel pour garantir la sécurité 
et le confort des usagers, tout en 
contribuant à la valorisation de 
l’environnement urbain.
L’entreprise qui a fait l’objet 
d’une  sélection, assure la prise 
en charge de ces travaux et 
travaille d’arrache-pied avec un 
certain professionnalisme en vue 
de respecter les délais. Bien que  
ces travaux puissent occasionner 
des perturbations à la circulation, 
et des désagréments, les citoyens 
sont conscients de l’intérêt de 
ces travaux et de leurs résultats 
à moyen et long terme.  
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annaba / oued Zied
Contrôle qualité :

Saisie de 1216 kg de pâtes 
pour non-conformité de 

l’étiquetage

annaba / octobre roSe
Association ‘’ALISC’’: 132 femmes examinées 
lors de la campagne contre le cancer du sein 

annaba / réHabilitation du réSeau routier

Lancement des travaux de réfection de quelques axes routiers 

La sortie sur le terrain des éléments de l’inspection 
régionale du commerce au niveau de la commune 
Oued Zied, relevant de la circonscription de 

Berrahal, visant à surveiller les entrepôts et grossistes 
opérant dans la région, a abouti à la découverte et à la 
saisie  d’une importante quantité, soit  1216 kg de pâtes 
non conformes en termes d’étiquetage.
La brigade de l’inspection régionale du commerce s’est 
rendue sur ces lieux avec pour objectif de vérifier la 
conformité des entrepôts, des magasins et des grossistes 
opérant dans la zone. En réaction, les agents ont pris 
des mesures immédiates, à savoir la saisie des 1216 
kg de pâte non conforme. Cette action vise à assurer 
la protection des consommateurs en veillant à ce que 
les produits disponibles sur le marché répondent aux 
normes de qualité et d’étiquetage. Suite à cette saisie, 
les autorités compétentes ont pris les mesures légales 
appropriées à l’encontre des commerçants défaillants. 

A l’occasion de la célébration 
d’octobre rose , l’association   
‘’ALISC’’, s’est investie 

activement dans une campagne 
d’information et de sensibilisation 
pour rappeler aux femmes que 
le dépistage  est une nécessité, 
en vue de les aider à prendre une 
décision éclairée en répondant à 
leurs questions et les motiver à faire 
leur premier pas vers le dépistage 
précoce. Lors d’une conférence de 
presse organisée à la bibliothèque 
‘’Barkat Slimane’’, la présidente de 
l’association a révélé que des actions 
de l’association ont eu lieu  tout au 
long du mois d’octobre, notamment 
à travers des conférences destinées 
au grand public, des interventions 
et des campagnes de sensibilisation, 
organisation de courses et diverses 
animations. Octobre rose est 
finalement une occasion pour 
l’association de rappeler que cette 
maladie demeure, malgré les progrès 
thérapeutiques un enjeu de santé 
publique majeur: le cancer du sein 
est le premier cancer en nombre de 
cas. L’association a dévoilé que 132 
femmes ont effectué un dépistage 

depuis le début de la campagne 
prévue du 05 où 28 octobre 2023. 
Plusieurs femmes ont bénéficié 
d’éco mamo, 2 cas détectés ont 
fait l’objet d’une biopsie, 9 cas 
d’adénofibrome et 11 cas de kystes. 
L’adénofibrome est une tumeur 
survenant de manière fluctuante 
et pouvant ainsi disparaître puis 
revenir. L’adénofibrome nécessite 
un diagnostic précis, effectué 
grâce à des examens d’imagerie 
(échographie, puis éventuellement 
mammographie et biopsie) 
pour éliminer formellement la 
possibilité d’une tumeur cancéreuse. 
L’association a en effet sollicité 
des centres d’imagerie équipés de 
mammographie du secteur privé 
leur demandant de réduire leurs 
tarifs pour les mammographies. 
L’objectif étant d’atténuer le coût 
et d’éviter qu’il ne soit un obstacle. 
L’association a  lancé, à cet effet, une 
vaste opération d’information avec 
des  affiches sur la sensibilisation. 
Elle s’est investi dans les actions 
de prévention de dépistage précoce 
et de l’aide aux malades tant à 
l’hôpital, au niveau de l’accueil, de 
l’aide psychologique, à l’acquisition 

du sang et des médicaments, de 
l’amélioration du confort et de la 
vulgarisation médicale du cancer en 
direction du grand public, des jeunes 
et des professionnels de la santé.
Afin de prévenir contre la maladie du 
cancer de sein, il importe d’effectuer 
un examen clinique annuel par 
le médecin ou la sage-femme ou 
d’exercer une activité physique. 
L’autopalpation est un élément 
important pouvant permettre à une 
femme “un auto-dépistage précoce”. 
En cas de doute une consultation  
médicale s’avère indispensable. 
Plus la prise en charge est précoce 
plus le traitement sera efficace. Le 
cancer du sein constitue le premier 
cancer chez la femme ainsi que sa 
première cause de mortalité. Cette 
maladie résulte de plusieurs facteurs 
d’origine héréditaire, génétique, 
nutritionnelle, médicamenteuse 
et hormonale. A cela s’ajoute 
d’autres facteurs de risque ayant 
trait à l’obésité, au tabagisme, 
à la consommation d’alcool et 
l’inactivité physique. A la fin de la 
conférence, l’association a honoré 
la presse locale pour sa contribution 
lors de ce mois Octobre Rose.

S.F

Sara.Y

Sara.Y
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Les habitants de la cité 
‘’1028 logements’’ 
de la Plaine Ouest se 

plaignent de la prolifération 
des déchets dans leur cité. Les 
bacs à ordures ménagères sont 
éventrés, ce qui a entraîné 
une accumulation d’ordures 
sur les trottoirs et en bordure 
de la chaussée, provoquant 
la frustration des résidents. « 

La cité est devenue un refuge 
pour les animaux errants en 
raison de la présence de déchets 
»s’exclama un résident. « En 
sus des odeurs nauséabondes 
qui se dégagent de ces ordures 
s’infiltrant jusqu’à l’intérieur 
de nos domicile » ajouta-t-il. 
“Nous vivons désormais dans 
un environnement malsain en 
raison de la propagation des 
déchets, ce qui met en danger 

notre santé et celle de nos 
enfants.” Un état des lieux qui 
a incité les résidents de ladite 
localité à solliciter l’intervention 
urgente des autorités locales pour 
remédier à cette dégradation de  
l’environnement.
Les habitants appellent les 
autorités locales à prendre 
les mesures nécessaires pour 
débarrasser la cité de tous ces 
déchets.

annaba / plaine oueSt         

Des déchets et ordures éparses qui 
amochent la cité “1028 logements’’

Sara.Y

La régularisation 
administrative 
des logements des 

bénéficiaires du quota 90/533 à 
la commune de Berrahal, ayant 
débuté le 22 octobre 2023, au 
niveau de la Direction Générale 
de l’OPGI est en bonne voie, 
elle se poursuit.
Cette opération vise à 

finaliser toutes les procédures 
administratives et financières 
nécessaires pour l’attribution 
des clés de logements aux 
bénéficiaires, avant l’entame de 
la procédure de relocalisation 
vers les nouveaux sites qui leur 
sont dédiés, à savoir la cité des 
200 logements à Qrich et les 
cités 100 et 200 logements à El 
Kalitoussa. Selon notre source 

d’information, cette opération 
de régularisation administrative 
et financière évolue avec 
satisfaction, et prendra fin d’ici 
une semaine. Cette démarche 
s’inscrit dans le cadre de 
l’engagement des autorités 
locales à accélérer le processus 
de livraison des logements 
sociaux à la satisfaction des 
futurs bénéficiaires. 

annaba / berraHal       

La régularisation administrative des dossiers des 
bénéficiaires de logements du quota 90/533 en bonne voie 

Sara.Y

Les habitants de 
Bouguentas, ont 
récemment interpelé  les 

responsables locaux  concernant 
leurs conditions de vie et dans 
l’intention de lever tous les 
obstacles liés au développement 
de ladite localité. Les habitants 

ont exprimé leur inquiétude 
quant à la situation dans laquelle 
se trouve leur cité.  Cette 
localité avait été auparavant 
privée de tout programme de 
développement urbain en raison 
des problèmes administratifs, 
causant un impact négatif sur 
le volet du développement, 

affectant la situation de la plupart 
des quartiers,  endommagé à 
cause de quelques défaillances. 
Dans un autre contexte, les 
habitants de Bouguentas ont 
soulevé le problème du retard 
par l’APC dans l’implantation 
des arrêts de bus dans la zone et 
la réorganisation du transport, en 

sus de la nécessité d’ouvrir une 
nouvelle annexe de l’état civil  
afin d’obtenir des documents 
officiels et administratifs. Afin 
L’obtention d’un document 
administratif, prend beaucoup 
de temps ce qui rend la tâche 
difficile aux personnes âgées et 
aux malades chroniques.

annaba / cadre de Vie        

Les habitants de Bouguentas dans la tourmente 
S.F

L’ expérience de la culture 
du tournesol réalisée 
dans la ferme pilote “Si 

Miloud” de Oued Tlelat (sud de 
la wilaya d’Oran) a obtenu des 
résultats satisfaisants, à la faveur 
de l’accompagnement technique 
fourni aux agriculteurs et la 
disponibilité de tous les moyens 
nécessaires à la réussite de ce 
type de plantes oléagineuses, a-t-
on appris samedi de la Chambre 
de l’agriculture.
L’expérience de la culture du 
tournesol effectuée sur une 
surface de 110 hectares a obtenu 
un franc succès, a souligné 
le président de la Chambre 
d’agriculture d’Oran, Rezouga 
Saïd, en marge d’une journée 
d’étude technique sur la culture 
du tournesol, organisée au 
niveau de la même ferme.
Cette expérience s’est déroulée 

sur une superficie totale de 150 
ha, dont 110 ha au niveau de 
la ferme précitée, qui a connu, 
samedi, une opération de 
récolte du produit, en présence 
d’un groupe d’agriculteurs 
du pays concernés par le 
programme national de culture 
du tournesol lancé par le 
ministère de l’Agriculture et du 
Développement rural, a ajouté 
M. Rezouga.
Cette rencontre technique, 
organisée en partenariat entre 
la Chambre d’Agriculture de 
la wilaya d’Oran et la société 
spécialisée en agriculture 
stratégique “Phyto Biochem” 
d’Alger, est considérée comme 
une opportunité pour sensibiliser 
les agriculteurs à l’importance de 
développer ce type de cultures et 
les encourager à l’extension de 
la superficie dédiée au tournesol.

Pour sa part, le directeur 
de cette entreprise, Ahmed 
Mardoukh Yacine, a estimé que 
la culture du tournesol a donné 
des résultats positifs, comme 
première expérience au niveau 
national, puisque la production 
a atteint 35 quintaux à l’hectare, 
notant que l’entreprise a conclu 
des contrats avec l’agriculteur, 
dans le cadre de l’agriculture 
contractuelle, pour lui fournir 
les semences, les pesticides, les 
herbicides, les antiparasites et 
les engrais, tout en lui apportant 
un accompagnement technique 
du semis à la récolte.
Cette société s’engage également 
à récupérer les graines de 
tournesol auprès des agriculteurs 
et à les envoyer ensuite à 
l’opérateur économique, qui 
réalise à son tour le processus 
d’extraction des huiles.

Dans ce contexte, la société 
“Phyto Biochem” a présenté un 
exposé sur l’opération de récolte 
et de nettoyage du produit au 
profit des agriculteurs présents 
et impliqués dans le programme 
de culture du tournesol.
Cette journée d’étude et 
technique a également été 
saisie pour échanger les 
expériences, afin d’améliorer 
le rendement du tournesol, 
l’extension des superficies, 

et l’acquisition de nouvelles 
techniques dans la culture de ce 
type de plante oléagineuse, qui 
permet également d’améliorer 
la fertilité des sols et de leur 
apporter des apports organiques, 
des matériaux bénéfiques pour la 
culture des céréales, notamment 
le blé, a souligné le Directeur 
général de l’Institut national 
des terres, de l’irrigation et 
du drainage des eaux, Neghri 
Cherif.

oran        

Succès de l’expérience de la culture du tournesol 



Israël intensifie ses frappes contre Gaza

SYrie 

Les aéroports de Damas et d’Alep hors service 
après des frappes israéliennes

I sraël a annoncé 
l’intensification de ses 
frappes sur la bande 

de Gaza en préparation 
d’une invasion terrestre de 
l’enclave palestinienne, où 
la situation humanitaire 
est “catastrophique” et les 
hôpitaux débordent de blessés, 
selon l’ONU.
“Dès aujourd’hui nous allons 
augmenter les frappes” sur 
la bande de Gaza, a prévenu 
samedi le général Daniel 
Hagari, porte-parole de l’armée 
israélienne, le but étant selon 
lui de “réduire les risques pour 
nos forces dans les prochaines 
étapes” du conflit.
Israël s’est juré d’anéantir 
le Hamas au pouvoir dans la 

bande de Gaza, depuis l’attaque 
du mouvement islamiste le 7 
octobre sur son territoire.
“Nous allons entrer dans Gaza, 
nous allons le faire pour un 
but opérationnel, détruire les 
infrastructures et les terroristes 

du Hamas, et nous allons le faire 
de manière professionnelle”, a 
affirmé samedi lors d’une revue 
des troupes le chef d’état-major 
israélien, le général Herzi 
Halevi.
Plus de 1.400 personnes ont 

été tuées sur le territoire 
israélien par les hommes du 
Hamas depuis le 7 octobre, en 
majorité des civils fauchés par 
balles, brûlés vifs ou morts de 
mutilations au premier jour 
de l’attaque des combattants 
du mouvement islamiste 
palestinien menée à partir 
de Gaza, selon les autorités 
israéliennes.
Dans la bande de Gaza, au 
moins 4.385 Palestiniens, 
majoritairement des civils, 
ont été tués dans les 
bombardements incessants 
menés en représailles par 
l’armée israélienne, selon 
le ministère de la Santé du 
Hamas.
L’armée israélienne a massé 

des dizaines de milliers de 
soldats aux frontières de ce 
territoire exigu où vivent 2,4 
millions de Palestiniens. Une 
opération terrestre s’annonce 
périlleuse dans cette ville 
surpeuplée, truffée de pièges 
mortels et de tunnels, et face 
à des combattants du Hamas 
aguerris qui détiennent toujours 
plus de 200 otages israéliens ou 
étrangers.
“Gaza est complexe, Gaza est 
densément peuplé, l’ennemi y 
prépare beaucoup de choses, 
mais nous nous préparons aussi 
pour lui”, a prévenu le général 
Halevi. “Et nous garderons en 
tête les photographies et les 
images, ainsi que les morts d’il 
y a deux semaines”.

Des frappes israéliennes 
dimanche ont mis 
hors service les deux 

principaux aéroports de  Syrie, 
à Damas et Alep, ont rapporté 
les médias d’Etat en citant une 
source militaire.
«Vers 05H25 (02H25 GMT), 
l’ennemi israélien a mené une 
attaque aérienne visant les 
aéroports internationaux de 
Damas et d’Alep, causant la mort 
d’un employé à l’aéroport de 
Damas et en blessant un autre», a 
déclaré la source militaire, citée 
par l’agence officielle syrienne 
Sana. «Les dommages matériels 
causés aux pistes d’atterrissage 

des aéroports les ont mis hors 
service», selon la même source.
Les frappes «simultanées» 
provenaient «de la direction 
de la Méditerranée à l’ouest de 
Lattaquié et de la direction du 
Golan syrien occupé», a ajouté 
la source militaire.
Les vols ont été redirigés vers 
l’aéroport de Lattaquié (ouest), 
selon le ministère syrien des 
Transports.
C’est la deuxième fois que des 
frappes simultanées touchent les 
aéroports de la capitale Damas et 
de la ville septentrionale d’Alep, 
toutes deux contrôlées par le 
gouvernement syrien, depuis 

le début du conflit le 7 octobre 
entre Israël et le mouvement 
islamiste palestinien Hamas.
Le 12 octobre, des frappes 
simultanées ont ainsi mis hors 
service ces installations, selon 
les autorités.
Le weekend dernier, des frappes 
israéliennes ont visé l’aéroport 
d’Alep, blessant cinq personnes, 
selon l’Observatoire syrien des 
droits de l’homme (OSDH), et 
le mettant hors service, selon les 
autorités.
Israël a mené des centaines 
de frappes aériennes sur le 
territoire syrien depuis le début 
de la guerre dans ce pays en 

2011.
Son aviation a notamment visé 
les forces soutenues par l’Iran et 
le Hezbollah libanais, alliés de 
Damas et ennemis jurés d’Israël, 

ainsi que l’armée syrienne. 
Israël commente rarement les 
frappes en Syrie mais dit vouloir 
empêcher l’Iran de s’implanter 
à ses portes.

Les incidents se sont 
produits dans les 
Spratleys, à environ 

25 kilomètres de l’atoll 
Second Thomas Shoal, dans 
lequel la marine philippine 
est stationnée et où Pékin 
déploie des navires pour faire 
valoir ses revendications sur 
la quasi-totalité de la mer. 
Les Philippines et la Chine se 
sont mutuellement accusées 
dimanche 22 octobre de 
deux collisions entre des 
navires chinois et des bateaux 
philippins. Ces derniers étaient 
en mission de ravitaillement 
des troupes philippines sur ce 
poste isolé en mer de Chine 
méridionale contestée.
« Les man?uvres de blocage 
dangereuses du navire 5203 
des garde-côtes chinois l’ont 

fait entrer en collision avec le 
bateau de ravitaillement [?] 
sous contrat avec les forces 
armées des Philippines », a 
déclaré un groupe de travail 
gouvernemental.
De son côté, la Chine a affirmé 
que la « légère collision » s’est 
produite après que le bateau 
de ravitaillement a ignoré « de 
multiples avertissements et a 
délibérément croisé les forces 
de l’ordre de manière non 
professionnelle et dangereuse 
», a rapporté la chaîne de 
télévision publique CCTV, 
citant le ministère des Affaires 
étrangères.
Prétentions de souveraineté

Lors d’un autre incident, 
un navire des garde-côtes 
philippins qui escortait la 
mission de ravitaillement a été 

« heurté » par ce que la force 
opérationnelle a décrit comme 
un « navire de la milice maritime 
chinoise ». Pékin a toutefois 
accusé le bateau philippin 
d’avoir « délibérément » causé 
une collision en faisant marche 
arrière de manière « préméditée 
» en direction d’un navire de 
pêche chinois.
Une vidéo diffusée par l’armée 
philippine montre que la 
proue du navire des garde-
côtes chinois et la poupe du 
navire de ravitaillement se sont 
brièvement touchés. Ensuite, 
le navire philippin a poursuivi 
sa route sans que l’on puisse 
déterminer s’il y avait eu des 
dégâts.
L’atoll Second Thomas se 
situe à environ 200 km de l’île 
philippine de Palawan et à plus 

de 1 000 km de la grande île 
chinoise la plus proche, Hainan. 
En 1999, les Philippines avaient 
délibérément fait s’échouer un 
bateau militaire, le BRP Sierra 
Madre, sur l’atoll, dans le but 
d’en faire un avant-poste et 
d’affirmer leurs prétentions de 
souveraineté face à la Chine. Le 
navire est, depuis, une source de 
tensions entre Pékin et Manille. 
Les membres de l’infanterie de 
marine philippine présents à 
bord dépendent de missions de 
ravitaillement pour survivre.

Avant-postes
Pékin revendique la quasi-
totalité de la mer de Chine 
méridionale malgré les 
prétentions rivales des 
Philippines, du Vietnam ou 
encore de la Malaisie, faisant fi 
d’un jugement international de 

2016 en sa défaveur. La Chine 
a déclaré que « la responsabilité 
des incidents de dimanche 
incombe entièrement aux 
Philippines ». Alors que Pékin 
revendique avec toujours plus 
d’assurance sa souveraineté 
sur ces eaux, des responsables 
et des experts ont mis en garde 
contre les risques de collision.
Les Philippines, allié de longue 
date des États-Unis, ont des 
avant-postes sur des récifs et îles 
des Spratleys, dont le Second 
Thomas Shoal. L’ambassadrice 
américaine à Manille, MaryKay 
Carlson, a déclaré que les États-
Unis condamnaient « la dernière 
perturbation par la Chine d’une 
mission de ravitaillement 
philippine légale » qui mettait « 
la vie des membres des forces 
armées philippines en danger ».
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Deux collisions en mer de Chine : 
La tension monte entre Pékin et Manille



Pékin accuse les Philippines d’avoir «délibérément provoqué» 
une collision avec un navire chinois

Vers une victoire de la droite populiste anti-UE 
aux législatives suisses

Les Etats-Unis annoncent un renforcement militaire 
au Moyen-Orient

La Chine a accusé 
dimanche les 
Philippines d’avoir 

“délibérément” causé une 
collision entre un navire de 
ses garde-côtes et un bateau 
philippin de ravitaillement 
près d’une petite garnison en 
mer de Chine méridionale 
contestée, source de tensions.
Les deux nations, tout 
comme le Vietnam, Brunei 
et la Malaisie, se disputent la 
souveraineté de plusieurs ilots 
et récifs dans l’archipel des 
Spratleys. Pékin en revendique 
la totalité et tous les riverains 
en contrôlent une partie.

Les Philippines ont accusé 
dimanche les garde-côtes 
chinois d’être entrés en 

collision avec un de leurs 
navires.
Le bateau philippin “a ignoré 

les multiples avertissements” 
des garde-côtes chinois et a 
“délibérément provoqué des 
troubles” avant la collision, a 
fustigé dans un communiqué 
le ministère chinois des 
Affaires étrangères, cité par la 
télévision d’Etat CCTV.
La Chine, a présenté 
l’action de ses garde-côtes 
comme “professionnelle” et 
“légitime”.
Le mois dernier, les Philippines 
avaient accusé les garde-
côtes chinois d’avoir tiré au 
canon à eau contre des navires 
philippins transportant du 
matériel pour leur personnel 

militaire déployé sur l’atoll de 
Second Thomas - contrôlé par 
Manille.
En 1999, les Philippines 
avaient délibérément fait 
s’échouer un bateau militaire, 
le BRP Sierra Madre, sur 
l’atoll, dans le but d’en faire un 
avant-poste et d’affirmer leurs 
prétentions de souveraineté 
face à la Chine.
Le navire est depuis une 
source de tension entre Pékin 
et Manille. Les membres 
de l’infanterie de marine 
philippine présents à bord 
dépendent de missions de 
ravitaillement pour survivre.

GENÈVE: La droite 
populiste suisse, anti-
immigration et anti-UE, 

devrait remporter les élections 
législatives dimanche, dans un 
contexte de crise migratoire 
européenne et de montée des 
craintes liées aux risques 
d’attentats en Europe, selon les 
sondages.
Les bureaux de vote n’ouvrent 
que pendant deux ou trois 
heures le matin car l’immense 
majorité des Suisses votent par 
correspondance. Une première 
projection des résultats en 
pourcentages est attendue à 
16h00 (14H00 GMT).

Le petit pays alpin, qui 
compte quelque 8,8 millions 
d’habitants, renouvelle ses 
200 députés du Conseil 
national (chambre basse) au 
scrutin proportionnel, et ses 46 
sénateurs du Conseil des Etats 
(chambre haute) au scrutin 
majoritaire.
La composition de la chambre 
haute - sous contrôle de la 
droite libérale et du centre - ne 
varie guère au fil des élections. 
A la chambre basse, le parti 
de droite dure UDC (Union 
démocratique du centre) 
devrait, selon les sondages, 
consolider sa place de première 

force politique au détriment des 
libéraux-radicaux (PLR), tandis 
que les Verts devraient céder du 
terrain au profit des socialistes 
(PS).
Ces élections interviennent 
après deux récents attentats 
islamistes en Europe, d’abord 
à Arras, en France, puis à 
Bruxelles.
Selon Sean Müller, professeur 
à l’Institut d’études politiques 
de l’Université de Lausanne, 
ces événements ne devraient 
pas avoir un impact majeur sur 
les élections car beaucoup de 
Suisses ont déjà voté ou savent 
très bien pour qui voter.

“Je ne pense pas non plus que 
beaucoup des indécis ou de ceux 
qui n’avaient pas l’intention 
de voter voteront UDC ou 

PLR à cause de ces attaques, 
car comme pays neutre, on se 
considère quand-même à l’abri 
du terrorisme”, dit-il à l’AFP.

WASHINGTON, 
Etats-Unis : 
Les Etats-Unis 

ont annoncé samedi soir 
un renforcement de leur 
dispositif militaire au 
Moyen-Orient en raison des 
«récentes escalades par l’Iran 
et ses forces affiliées» dans la 
région.
Un système de défense 
antimissile à haute altitude 
(THAAD) ainsi que plusieurs 
batteries de missiles sol-air 
Patriot vont être déployés «à 
travers la région», a annoncé 
dans un communiqué le 
ministre américain de la 
Défense, Lloyd Austin.
Il a ajouté que des forces 
militaires «supplémentaires» 

seraient placées en état de 
«pré-déploiement», afin 
d’«augmenter leur préparation 
et leur capacité à répondre 
aussi vite que nécessaire».
«Ces mesures renforceront les 
efforts de dissuasion régionale, 
augmenteront la protection 
des forces américaines dans 
la région et contribueront à la 
défense d’Israël», a poursuivi 
M. Austin, précisant qu’il 
continuerait à «évaluer 
les besoins» du dispositif 
américain dans la région et 
«envisagerait de déployer des 
moyens supplémentaires si 
nécessaire».
Le chef du Pentagone a précisé 
avoir pris cette décision 
«après discussion avec le 

président Biden» mais n’a pas 
donné le nombre de soldats 
américains supplémentaires 
qui seraient déployés.
Plus de 1.400 personnes 
ont été tuées sur le territoire 
israélien par les hommes du 
Hamas depuis le 7 octobre, en 
majorité des civils fauchés par 
balles, brûlés vifs ou morts de 
mutilations au premier jour 
de l’attaque des combattants 
du mouvement islamiste 
palestinien menée à partir 
de Gaza, selon les autorités 
israéliennes.
Selon l’armée israélienne, 
environ 1.500 combattants 
du Hamas ont été tués dans 
la contre-offensive ayant 
permis à Israël de reprendre le 

contrôle des zones attaquées.
Dans la bande de Gaza, au 
moins 4.385 Palestiniens, 
majoritairement des civils, 
ont été tués dans les 

bombardements incessants 
menés en représailles par 
l’armée israélienne, selon 
le ministère de la Santé du 
Hamas.
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Le retour de Belaili se complique pour novembre

Jeux Mondiaux 2023 des arts Martiaux – Judo :
L’Algérie avec sept athlètes en Arabie saoudite

algérie u20 :
Karim Ziani zappé, un illustre inconnu désigné

L’attente commence à 
se faire longue pour 
un retour de Youcef 

Belaili en sélection nationale, 
et pourrait bien durer encore 
un peu. La carrière de l’ailier 
gauche algérien est actuellement 
en pause suite au gel du 
championnat algérien en soutien 
à la Palestine. En manque de 
temps de jeu, Belmadi pourrait 
une nouvelle fois retarder le 
retour du natif d’Oran.
La Fédération Algérienne de 
Football (FAF) a annoncé 
mercredi dernier qu’elle 
suspend le championnat local 
“jusqu’à nouvel ordre”, ce qui 
implique une pause forcée dans 
l’activité footballistique des 
joueurs des clubs du pays, dont 
le Mouloudia d’Alger, nouveau 
foyer de Youcef Belaili depuis 
le mois d’août dernier. Déjà 
que Belaili n’a pas joué depuis 
une bonne quinzaine de jours 
(contre l’ES Sétif le 6 octobre), 
le Fennec va devoir encore 
attendre.
Cette baisse de régime 
contraindra très probablement le 
sélectionneur Djamel Belmadi à 

faire une nouvelle fois l’impasse 
sur le joueur pour le stage du 
mois de novembre. De plus, le 
manque d’assiduité de Youcef 
ne joue clairement pas en sa 
faveur. Selon nos informations, 
ayant carte blanche par le coach 
du MCA Patrice Beaumelle, 
l’ancien pensionnaire de l’AC 
Ajaccio manque cruellement 
de sérieux à l’entraînement et 
snobe même parfois quelques 
séances sans aucun souci.
En somme, Belaili semble 
toujours se reposer sur ses 
acquis. Même si ses statistiques 
sont bonnes lors des quatre 
premières journées du 
championnat (4 buts et 3 passes 
décisives), les observateurs 
s’accordent à dire qu’il n’est 
pas au top de sa forme. Il est 
donc compliqué pour Belmadi 
d’envisager de le prendre pour 
les qualifications pour la Coupe 
du Monde (zone Afrique), qui 
attendent les Verts. D’autant 
plus que les convocations 
devraient être envoyées dans un 
peu plus d’une dizaine de jours, 
et le championnat ne semble pas 
prêt de reprendre de si tôt…

La sélection algérienne 
(messieurs/dames) de 
judo a embarqué samedi 

pour l’Arabie saoudite, afin de 
prendre part aux Jeux Mondiaux 
2023 des Arts Martiaux, prévus 
le lundi 23 octobre, a appris 
l’APS dimanche auprès de la 
Fédération algérienne de la 
discipline (FAJ).
” Sept athlètes composent la 
sélection nationale: quatre 
messieurs et trois dames. “, a 
ajouté l’instance fédérale, en 

précisant qu’il s’agit de Dris 
Messaoud (-73 kg), Imad Aghilès 
Benazoug (-73 kg), Mustapha 
Yasser Bouamar (+90 kg) et 
Mohamed El Mahdi Lili (+90 
kg) chez les messieurs, ainsi 
que Zina Bouakache (-57 kg), 
Belkadi Amina (-70 kg) et Sonia 
Aselah (+70 kg) chez les dames.
Selon les organisateurs, 85 
judokas (43 messieurs et 42 
dames) ,représentant 14 pays des 
cinq continents, vont participer à 
cet évènement planétaire.

Avec l’arrivée de 
Walid Sadi à la FAF 
on s’attendait à des 

décisions courageuses et du 
changement dans les méthodes 
de fonctionnement de la 
DTN. Finalement les mêmes 
pratiques du passé se répètent 
avec des nominations de 
coachs sans envergures pour 
encadrer l’avenir du football 
algérien. Candidat au poste 
de sélectionneur des U20 et 
annoncé comme favori, Karim 
Ziani (41 ans) a finalement été 
écarté au profit d’un entraineur 
local méconnu.
La Fédération algérienne de 
football (FAF), vient d’annoncer, 
ce mercredi, que Yacine Mana 
est le nouveau sélectionneur des 
U20, puisqu’il a été installé par 
le membre du Bureau fédéral et 

chargé des sélections nationales, 
Karim Kaced, en compagnie du 
Directeur technique national, 
Ameur Mansoul. Sa première 
mission est de diriger la sélection 
U20 au tournoi de l’Union 
Nord-Africaine de football 
(UNAF) du mois de novembre 
prochain et ainsi prendre en 
charge la génération 2005 
annoncée comme l’une des plus 

talentueuses avec notamment 
un vivier impressionnant en 
Europe.
La FAF explique que 
l’expérience “réussie” de 
Yacine Mana avec les U21 du 
CS Constantine, avec le titre 
de champion d’Algérie de la 
catégorie réserve (2000, 2001 
!) pour les saisons 2021/2022 
et 2002/2023, “prouve qu’il 

est bien qualifié pour diriger 
et former des jeunes talents”. 
Comme pour justifier ce choix, 
la même source ajoute d’ailleurs 
qu’en plus, “ses performances 
en tant qu’entraîneur de la 
sélection régionale militaire 
renforcent sa crédibilité dans 
le domaine du football (sic)”. 
Des arguments qui laissent à 
désirer tant le technicien formé 
à la bonne vielle école de l’ISTS 
n’a jamais entrainé une équipe 
professionnelle ni même connu 
un parcours international en tant 
que joueur.

Malgré la réussite 
de Bougherra…

Certes, un Karim Ziani, qui 
s’était porté candidat au poste, 
n’a pas non plus d’expérience 
sur un banc professionnel, mais 
occuper une telle fonction aurait 

pu lui permettre de se forger au 
difficile métier d’entraineur en 
apportant son vécu international 
et son expérience aux jeunes 
footballeurs algériens. Aussi, 
il est important de recycler 
les anciens internationaux, 
diplômés et motivés, afin qu’ils 
restent dans le circuit comme 
le font avec succès toutes les 
nations africaines et mondiales. 
Walid Sadi, qui était le manager 
des Verts durant le Mondial 
2010, n’a finalement pas tendu 
la main à cette génération qu’il 
a côtoyé des Ziani, Matmour 
ou Yebda désireux de s’investir 
dans le développement du 
football algérien. A moins 
que des nominations ne soient 
prévues pour les autres sélections 
nationales qui repartent toutes à 
zéro pour un nouveau cycle.
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real Madrid :
Vinicius Junior a reçu une proposition complètement dingue

L’Ajax Amsterdam face au spectre de la relégation

Ces joueurs qui se sont fait voler leur Ballon d’Or

Selon les médias madrilènes, 
la star du Real Madrid et 
de la Canarinha a reçu une 

offre complètement démesurée…
Malheureusement, Vinicius 
Junior a encore connu une soirée 
compliquée. Lors du déplacement 
du Real Madrid à Séville, il a 
été ciblé par un individu qui a 
répliqué les gestes du singe. Des 
actes racistes intolérables dont 
a encore été victime le joueur 
brésilien, auteur d’une prestation 
assez moyenne, lui qui était 

pourtant en grande forme avant 
la trêve.
Des problèmes récurrents 
auxquels doivent faire face 
le principal concerné ainsi 
que le Real Madrid. Dans le 
même temps, le joueur suscite 
des convoitises loin des terres 
espagnoles. Comme l’indique 
Defensa Central, Al-Ahli, 
l’écurie saoudienne, a l’intention 
de se l’offrir dans un avenir 
proche, lui qui discute d’une 
prolongation avec sa direction.

Le Real Madrid a aussi 
des arguments

Et le club, financé par le 
gouvernement, a l’intention de 
mettre de gros moyens sur la table 
pour l’enrôler. On évoque une 
potentielle offre de 350 millions 
d’euros, avec un salaire en plus 
impossible à refuser pour l’ailier 
de 23 ans. De quoi convaincre 
le Real Madrid ? Pas forcément, 
puisque les Madrilènes n’ont 
aucune intention de le vendre 
et veulent construire l’avenir en 

s’appuyant, en grande partie, 
sur l’ancien de Flamengo. Il 
faudra donc débourser sa clause 
libératoire d’un milliard d’euros, 
ce qui semble tout de même 
assez peu envisageable malgré 
les moyens illimités des écuries 

saoudiennes.
Quant au joueur, il ne serait pas 
forcément tenté par une aventure 
loin du Santiago Bernabéu. 
Surtout que dans les discussions 
qu’il mène pour prolonger le bail 
qui le lie aux Merengues, il est 
question de lui offrir le meilleur 
salaire du club. Cela serait 
logiquement toujours inférieur 
à ce qu’il pourrait toucher en 
Saudi Pro League, mais suffisant 
pour éloigner définitivement les 
sirènes saoudiennes…

Catastrophique sur le 
début de la saison et 
en pleine crise sportive 

et institutionnelle, l’Ajax 
Amsterdam est au bord du 
gouffre. La nouvelle défaite 4-3 
contre Utrecht laisse entrevoir le 
pire pour les Godenzonen.
Monument en péril. À l’image de 
l’Olympique Lyonnais en France, 
un autre grand club traverse une 
sacrée crise. Direction les Pays-
Bas et l’Ajax Amsterdam. Faisant 
partie de la première division sans 
discontinuité depuis 1956 comme 
leurs rivaux du PSV Eindhoven 
et du Feyenoord Rotterdam, les 
Lanciers dominent la scène locale 
avec 3 des 5 derniers titres de 
champions glanés. Néanmoins, la 
saison dernière s’est mal terminée 
avec une troisième place et cet 
exercice 2023/2024 est bien pire. 
C’est simple, la bande de Maurice 
Steijn pointe au 17e rang soit dans 
la zone rouge après 7 matches 
disputés. Pire, la dernière victoire 
du club remonte au mois d’août. 
Le 24 exactement lors d’un 
barrage aller de Ligue Europa 
contre le Ludogorets Razgrad. 
Depuis, le club amstellodamois 

a enchaîné huit matches sans 
gagner et reste sur quatre défaites 
de rang en championnat.

L’Ajax Amsterdam 
est relégable

Troisièmes de leur poule de 
Ligue Europa avec seulement 2 
points, les Godenzonen sont dans 
une grave crise de confiance sur 
le plan local et restent sur des 
défaites contre Twente (3-1), 
Feyenoord (4-0), l’AZ Alkmaar 
(2-1) et ce dimanche contre 
Utrecht (4-3). Une dernière 
rencontre qui démontre que le 
mal est profond. Mené 2-0 suite 
aux buts de Ryan Flamingo (44e) 
et Mike van der Hoorn (48e), 
l’Ajax Amsterdam va réagir avec 
un doublé de Kristian Hlynsson 
(52e et 55e) ainsi qu’un penalty 
de Steven Bergwijn (65e). Mais 
alors que la victoire semblait enfin 
se rapprocher, Jens Toornstra 
a égalisé (71e) et le match a été 
arrêté quelques minutes après 
suite au jet d’un gobelet sur 
la pelouse. Mais plutôt que de 
réveiller l’Ajax Amsterdam, cela 
a permis à Oscar Fraulo d’aller 
chercher la victoire 4-3 d’Utrecht 
(90e). Une nouvelle fois, des jets 

de projectile ont perturbé la fin de 
match qui est quand même allée à 
son terme.
Interrogé à l’issue de la rencontre, 
le buteur Steven Bergwijn n’y est 
pas allé de main morte : «je me 
tiens ici avec encore une fois un 
sentiment de merde. Nous avons 
encore perdu. Pour être honnête, 
je ne peux pas décrire mes 
sentiments.» Meilleur buteur du 
club avec trois réalisations, il est 
l’un des rares à sortir du lot dans 
une équipe en parfaite décrépitude. 
Le coach Maurice Steijn qui n’a 
toujours pas été licencié, mais 
dont l’avenir est clairement 
menacé a livré un constat assez 
surprenant : «lorsque le match a 
été suspendu (à 3-3 ndlr) , j’ai dit 
à mon équipe de tout faire pour 
au moins avoir 1 point tout en 
visant la victoire. Nous voulions 
forcer le FC Utrecht à jouer de 
longs ballons. Une fois le ballon 
récupéré, nous voulions créer 

un homme libre supplémentaire 
sur le terrain, c’était notre plan 
tactique aujourd’hui.» Une 
stratégie qui a totalement volé 
en éclat comme sur le début de 
saison. D’ailleurs c’est simple, 39 
joueurs ont été utilisés depuis le 
début de l’exercice par l’ancien 
coach du Sparta Rotterdam.

Maurice Steijn menacé
Désormais, la question de son 
départ revient de plus en plus 
et il a été obligé d’y répondre 
après cette nouvelle défaite 
contre Utrecht : «si le club pense 
que ce serait la meilleure façon 
d’avancer, qui suis-je pour dire 
non ? Eh bien, sur la base des 
résultats, oui (un licenciement 
serait logique, ndlr). Mais sur 
la base de ce que nous pouvons 
encore réaliser, non. J’ai vu 
quelques petites choses positives 
aujourd’hui. Quand vous marquez 
3 buts à l’extérieur au FC Utrecht, 
la victoire devrait être dans votre 
poche. Je vais rester combatif 
pour redresser la situation pour ce 
club. Quand j’entre dans le club, 
je peux sentir le soutien des gens 
du club, de mes joueurs et de mon 
staff. Je peux juste sentir qu’il y a 

toujours de la confiance en moi. 
Nous savons que nous sommes 
en crise, mais je peux seulement 
vous dire que c’est le sentiment 
que j’éprouve».
Devant défier Brighton (jeudi) et 
le PSV Eindhoven (dimanche), 
l’Ajax Amsterdam ne s’avancera 
pas dans la meilleure des formes 
pour cette semaine importante. 
Le fruit d’un été raté et d’un 
début de saison qui n’aura jamais 
su corriger les erreurs réalisées. 
Perdant de nombreux cadres, ne 
parvenant pas à se renforcer en 
conséquence, l’Ajax Amsterdam 
a rapidement viré son directeur 
sportif Sven Mislintat qui aurait 
gonflé le prix de certains transferts 
pour récupérer de l’argent via sa 
société Matchmetrics GmbH. Une 
enquête interne s’est tenue suite 
à l’arrivée de Borna Sosa et le 
dirigeant allemand a été licencié. 
Peu après, le président Pier Eringa 
a annoncé sa démission suite 
aux mauvais résultats de l’Ajax 
Amsterdam. Sans capitaine, le 
navire amstellodamois est en train 
de dériver et risque de couler s’il 
n’est pas vite redressé. L’heure est 
grave dans la Venise du Nord…

Le Ballon d’Or est la 
plus prestigieuse des 
récompenses individuelles 

du foot. Un trophée qui a 
souvent suscité la polémique 
pour les injustices créées. Voici 
une sélection des plus grosses 
injustices de ce prix.
Chaque année, le Ballon d’Or fait 
office de tampon “meilleur joueur 
du monde” sur le CV du joueur 
qui le reçoit. Mais chaque année, 
c’est la même musique… Les 
fans du joueur «volé» vont crier 
au scandale, car leur poulain n’a 
pas eu la récompense. À l’inverse, 
les supporters du lauréat se 
tueront à la tâche de défendre son 

année sportive. Toutefois, il est 
arrivé que des éditions fassent 
polémique, car l’injustice était 
tellement criante qu’elle faisait 
l’unanimité. En cette période de 
Ballon d’Or, passons en revue 
quelques éditions qui ont été 
qualifiées de «vol» ou d’injustice.
Franck Ribéry, 2013, le report 

qui tue
Le Ballon d’Or devait être le 
couronnement de la domination 
de Kaiser Franck, il a finalement 
été l’amorce de sa chute. En 
2013, l’ailier gauche réalise une 
saison stratosphérique. Il est 
incroyable dans le jeu et niveau 
palmarès, difficile de faire mieux 
avec la Ligue des Champions, 
la Bundesliga, la Coupe 
d’Allemagne et la Supercoupe 
d’Europe…
Mais les 66 buts de Cristiano 
Ronaldo et les 42 de Leo Messi 
ont pesé bien plus lourd que les 22 
réalisations de Franck Ribéry… 
Et sur les 66 unités de CR7, 4 ont 

été déterminantes. Initialement 
prévue le 15 novembre, la date 
de clôture des votes pour le 
Ballon d’Or a été repoussée de 
2 semaines en raison d’un faible 
nombre de réponses de la part des 
votants.
Sauf qu’entre-temps, Ronaldo 
qualifie à lui seul le Portugal 
pour le Mondial 2014 face à la 
Suède de Zlatan Ibrahimovic. Il 
marque une fois à l’aller (1-0), et 
il répond au doublé de Zlatan par 
un triplé, en Suède au retour (3-
2). Au-delà de ce match, entre le 
1er septembre et la nouvelle date 
butoir, CR7 inscrit 32 buts, en 3 
mois… Résultat, Franck Ribéry 
voit le Ballon d’Or lui échapper. 
Il finit 3e derrière Messi.

Wesley Sneijder, 2010, 
un OVNI nommé Messi

En 2010, le Néerlandais était LA 
caution offensive du grand Inter de 
José Mourinho ! Sneijder réalise 
le triplé : Coupe - Championnat 
- Ligue des Champions, et il est 

décisif des huitièmes à la finale 
! Il réalise aussi un money-time 
exceptionnel avec son pays en 
Coupe du monde avec un but 
en 8e, un doublé en quarts et un 
nouveau but en demies.
Il a été stratosphérique dans les 
moments importants des deux 
plus grandes compétitions du 
foot… mais c’est Leo Messi qui 
s’impose finalement cette année-
là. Comme pour Ribéry, alors 
que les observateurs voyaient 
Sneijder s’imposer, il ne finit 
que 4e derrière les champions du 
monde espagnols Andrés Iniesta 
2e et Xavi 3e.
Cette édition 2010 était la 1ère du 
nouveau système de vote, celui 
incluant les sélectionneurs et les 
capitaines des 208 pays membres 
de la FIFA en plus du vote des 
journalistes. Les 60 buts marqués 
par Messi en 1 an, son titre en 
Liga, sa Supercoupe d’Espagne 
et son style de jeu si particulier 
ont pesé plus lourd dans la tête 

des votants…
Zinedine Zidane, 2000,

sur un coup de tête (déjà)
L’année 2000 de Zinedine 
Zidane a été parfaite jusqu’au 24 
octobre 2000, très précisément. 
Sportivement, il est au-dessus. 
C’est l’un des grands artisans de 
la victoire de l’équipe de France 
à l’Euro avec, entre autres, un 
but en quarts et en demies. Mais 
voilà, tout va basculer un soir 
d’automne, avec la Juventus, en 
Ligue des Champions.
Lors d’un Juve - Hambourg, Zizou 
assène un coup de tête à Jochen 
Kientz. Mais l’arbitre le voit, sans 
se servir de la vidéo cette fois, et 
l’exclut. Normal… Un rouge qui 
va lui valoir le Ballon d’Or 2000. 
Luis Figo bat Zidane de 16 petits 
points seulement. 8 votants sur 51 
n’ont pas donné le moindre point 
au Juventino, ce qui sportivement 
parlant s’explique difficilement… 
Pas de doute, Zidane a perdu son 
Ballon d’Or sur un coup de tête.
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Guerre en uKraine :
Six morts dans une frappe de la Russie, pertes russes…

Tandis qu'un député andis qu'un député 
russe vient de demander russe vient de demander 
aux services de aux services de 

renseignements russes d'enquêter renseignements russes d'enquêter 
sur le maire de Moscou, six sur le maire de Moscou, six 
Ukrainiens sont morts dans un Ukrainiens sont morts dans un 
centre de dépôt de courrier, la centre de dépôt de courrier, la 
Russie a subi de lourdes pertes Russie a subi de lourdes pertes 
à Adviidka et l'aide humanitaire à Adviidka et l'aide humanitaire 
pour les militaires ukrainiens se pour les militaires ukrainiens se 
perd.perd.
Une frappe sur un entrepôt de Une frappe sur un entrepôt de 
courrier postal a fait au moins courrier postal a fait au moins 
six morts et quatorze blessés ce six morts et quatorze blessés ce 
samedi. Un député qui aurait samedi. Un député qui aurait 
quitté la Russie, Evgeniy Stupin, quitté la Russie, Evgeniy Stupin, 
a demandé d'enquêter sur le maire a demandé d'enquêter sur le maire 
de Moscou, pour divulgation de Moscou, pour divulgation 
de secrets d'État. On revient ce de secrets d'État. On revient ce 
matin sur les faits marquants de matin sur les faits marquants de 
la guerre en Ukraine durant la la guerre en Ukraine durant la 
nuit du 21 octobre au 22 octobre nuit du 21 octobre au 22 octobre 
2023.2023.

L'Ukraine déplore six mor ts L'Ukraine déplore six morts 
dans un bombardementdans un bombardement

Au moins six personnes ont été Au moins six personnes ont été 
tuées et quatorze blessées ce tuées et quatorze blessées ce 
samedi par des tirs de missiles samedi par des tirs de missiles 
russes sur un dépôt postal de la russes sur un dépôt postal de la 
région de Kharkiv, dans le nord-région de Kharkiv, dans le nord-
est de l'Ukraine, ont rapporté des est de l'Ukraine, ont rapporté des 
responsables locaux.responsables locaux.
Le président ukrainien Le président ukrainien 
Volodymyr Zelensky a partagé Volodymyr Zelensky a partagé 
sur les réseaux sociaux une vidéo sur les réseaux sociaux une vidéo 
de ce qui semble être un entrepôt de ce qui semble être un entrepôt 
gravement endommagé à côté de gravement endommagé à côté de 
débris et d'un conteneur portant débris et d'un conteneur portant 
le logo de l'opérateur postal le logo de l'opérateur postal 
ukrainien Nova Pochta.ukrainien Nova Pochta.
« Les six personnes tuées et les « Les six personnes tuées et les 
14 blessées par l'attaque des 14 blessées par l'attaque des 
occupants étaient des employés occupants étaient des employés 
de l'entreprise qui se trouvaient de l'entreprise qui se trouvaient 
à l'intérieur du terminal de Nova à l'intérieur du terminal de Nova 
Pochta », a indiqué le gouverneur Pochta », a indiqué le gouverneur 
de la région de Kharkiv, Oleg de la région de Kharkiv, Oleg 
Sinegoubov. « Les victimes, Sinegoubov. « Les victimes, 
âgées de 19 à 42 ans, ont été âgées de 19 à 42 ans, ont été 
blessées par des éclats d'obus blessées par des éclats d'obus 
et le souffle (des explosions) », et le souffle (des explosions) », 
a-t-il ajouté. Quatorze personnes a-t-il ajouté. Quatorze personnes 
sont hospitalisées, dont 7 dans un sont hospitalisées, dont 7 dans un 
état grave, selon le gouverneur.état grave, selon le gouverneur.
Selon le bureau du procureur Selon le bureau du procureur 
régional, les forces russes régional, les forces russes 
présentes dans la région présentes dans la région 
de Belgorod, frontalière de de Belgorod, frontalière de 
l'Ukraine, ont tiré des missiles l'Ukraine, ont tiré des missiles 
S-300, et deux d'entre eux ont S-300, et deux d'entre eux ont 
frappé l'entrepôt.frappé l'entrepôt.

Un député demande au FSB Un député demande au FSB 
d'enquêter sur le maire de d'enquêter sur le maire de 

MoscouMoscou
Le député Evgeniy Stupin vient Le député Evgeniy Stupin vient 
d'affirmer sur Télégram qu'il a d'affirmer sur Télégram qu'il a 
officiellement demandé le 21 officiellement demandé le 21 
octobre au Service fédéral de octobre au Service fédéral de 
sécurité russe (le FSB) d'enquêter sécurité russe (le FSB) d'enquêter 
sur le maire de Moscou Sergei sur le maire de Moscou Sergei 
Sobyanin pour « divulgation de Sobyanin pour « divulgation de 
secrets d'État ».secrets d'État ».
Dans son rapport quotidien, Dans son rapport quotidien, 
L'Institute for the Study of War L'Institute for the Study of War 
rapporte que le député accuse rapporte que le député accuse 
le maire d'avoir rendu public le maire d'avoir rendu public 
l'emplacement d'une usine de l'emplacement d'une usine de 
production de défense aérienne production de défense aérienne 

dans l'Oblast de Moscou, lors dans l'Oblast de Moscou, lors 
de l'ouverture de l'usine le 17 de l'ouverture de l'usine le 17 
octobre, faisant de l'installation octobre, faisant de l'installation 
une cible plus facile pour les une cible plus facile pour les 
frappes de drones ukrainiens.frappes de drones ukrainiens.
Evgeniy Stupin a quitté la Russie Evgeniy Stupin a quitté la Russie 
il y a plusieurs mois, car le il y a plusieurs mois, car le 
ministère russe de la Justice l'a ministère russe de la Justice l'a 
déclaré agent étranger en juin déclaré agent étranger en juin 
dernier. Député communiste de dernier. Député communiste de 
la Douma, la chambre basse de la Douma, la chambre basse de 
Russie, il s'oppose régulièrement Russie, il s'oppose régulièrement 
au maire de Moscou.au maire de Moscou.
Avdiivka, une obstination de Avdiivka, une obstination de 
la Russie malgré de lourdes la Russie malgré de lourdes 

per tespertes
L'un des principaux axes qui L'un des principaux axes qui 
permettraient à la Russie de permettraient à la Russie de 
lancer une attaque de grande lancer une attaque de grande 
ampleur, à Adviidka, est une ampleur, à Adviidka, est une 
zone très intense ces derniers zone très intense ces derniers 
jours. Du 19 au 20 octobre, les jours. Du 19 au 20 octobre, les 
Russes ont attaqué plus fort Russes ont attaqué plus fort 
dans cette petite ville de l'est de dans cette petite ville de l'est de 
l'Ukraine non loin de Donetsk, l'Ukraine non loin de Donetsk, 
obtenant des gains marginaux, obtenant des gains marginaux, 
affirme l'Institute for the Study of affirme l'Institute for the Study of 
War dans son rapport quotidien.War dans son rapport quotidien.
Mais cette attaque aurait entraîné Mais cette attaque aurait entraîné 
la perte pour les Russes de 50 la perte pour les Russes de 50 
chars, 100 véhicules blindés et chars, 100 véhicules blindés et 
900 personnes dès le 19 octobre. 900 personnes dès le 19 octobre. 
D'après l'ISW, cette obstination D'après l'ISW, cette obstination 
suggère que « le commandement suggère que « le commandement 
russe continuera à donner la russe continuera à donner la 
priorité à cet axe, malgré les priorité à cet axe, malgré les 
pertes élevées et la faible qualité pertes élevées et la faible qualité 
générale des forces russes à générale des forces russes à 
l'offensive ».l'offensive ».
Selon l'armée ukrainienne, les Selon l'armée ukrainienne, les 
forces russes utilisent aussi forces russes utilisent aussi 
des drones télécommandés des drones télécommandés 
pour attaquer et des véhicules pour attaquer et des véhicules 
téléguidés pour fournir des armes téléguidés pour fournir des armes 
à leurs soldats sur ce front.à leurs soldats sur ce front.

L'aide humanitaire aux L'aide humanitaire aux 

militaires ukrainiens se perdmilitaires ukrainiens se perd
C'est une donnée relevée par C'est une donnée relevée par 
The Kyiv Independent : environ The Kyiv Independent : environ 
un tiers de l'aide humanitaire un tiers de l'aide humanitaire 
destinée à l'armée ukrainienne destinée à l'armée ukrainienne 
n'a pas atteint les quelque 200 n'a pas atteint les quelque 200 
unités militaires auxquelles elle unités militaires auxquelles elle 
était destinée. « Les cargaisons était destinée. « Les cargaisons 
manquantes comprenaient des manquantes comprenaient des 
plaques pour gilets pare-balles, plaques pour gilets pare-balles, 
des lunettes de nuit, des caméras des lunettes de nuit, des caméras 
thermiques, des drones et des thermiques, des drones et des 
véhicules », précise le média.véhicules », précise le média.
Le département de lutte contre Le département de lutte contre 
la contrebande et les violations la contrebande et les violations 
des règles douanières du service des règles douanières du service 
des douanes ukrainien a recensé des douanes ukrainien a recensé 
plus de 3 000 cas où les unités plus de 3 000 cas où les unités 
militaires n'avaient pas confirmé militaires n'avaient pas confirmé 
avoir reçu l'aide humanitaire qui avoir reçu l'aide humanitaire qui 
leur avait été envoyé.leur avait été envoyé.

Réunion sur la paixRéunion sur la paix
La Turquie participera à une La Turquie participera à une 
réunion sur la paix en Ukraine, réunion sur la paix en Ukraine, 
organisée par Kiev à Malte le organisée par Kiev à Malte le 
week-end prochain, a déclaré ce week-end prochain, a déclaré ce 
samedi le président ukrainien samedi le président ukrainien 
Volodymyr Zelensky après un Volodymyr Zelensky après un 
échange avec son homologue échange avec son homologue 
turc Recep Tayyip Erdogan.turc Recep Tayyip Erdogan.
Malte a annoncé vendredi Malte a annoncé vendredi 
qu’elle accueillerait une réunion qu’elle accueillerait une réunion 
sur la paix, à la demande de sur la paix, à la demande de 
la présidence ukrainienne, les la présidence ukrainienne, les 
28 et 29 octobre. « Nous avons 28 et 29 octobre. « Nous avons 
discuté du prochain cycle de discuté du prochain cycle de 
négociations sur la paix à Malte. négociations sur la paix à Malte. 
La Turquie y participera, ajoutant La Turquie y participera, ajoutant 
sa voix et sa position d’autorité », sa voix et sa position d’autorité », 
a écrit le dirigeant ukrainien sur a écrit le dirigeant ukrainien sur 
X (ex-Twitter), rapporte l’AFP.X (ex-Twitter), rapporte l’AFP.
Aucun représentant russe ne Aucun représentant russe ne 
prendra part à cette réunion, prendra part à cette réunion, 
selon la presse ukrainienne.selon la presse ukrainienne.
Recep Tayyip Erdogan et Recep Tayyip Erdogan et 
Volodymyr Zelensky ont Volodymyr Zelensky ont 
également parlé des exportations également parlé des exportations 

de céréales ukrainiennes, selon de céréales ukrainiennes, selon 
ce dernier.ce dernier.
« L’Ukraine reste attachée à son « L’Ukraine reste attachée à son 
rôle vital de garant de la sécurité rôle vital de garant de la sécurité 
alimentaire mondiale et permet alimentaire mondiale et permet 
le fonctionnement du corridor le fonctionnement du corridor 
céréalier de la mer Noire », a céréalier de la mer Noire », a 
indiqué le président ukrainien.indiqué le président ukrainien.
La Turquie s’est posée depuis La Turquie s’est posée depuis 
un an et demi en médiatrice du un an et demi en médiatrice du 
conflit en Ukraine, et c’est sous conflit en Ukraine, et c’est sous 
son égide, au côté de l’ONU, son égide, au côté de l’ONU, 
que Kiev et Moscou étaient que Kiev et Moscou étaient 
parvenus l’an dernier à un accord parvenus l’an dernier à un accord 
pour permettre l’exportation des pour permettre l’exportation des 
céréales ukrainiennes, vitales céréales ukrainiennes, vitales 
pour la sécurité alimentaire pour la sécurité alimentaire 
mondiale.mondiale.
Or Moscou a claqué la porte Or Moscou a claqué la porte 
de cet accord mi-juillet, et la de cet accord mi-juillet, et la 
Turquie essaye depuis de ramener Turquie essaye depuis de ramener 
les parties autour de la table, les parties autour de la table, 
dans l’espoir d’entraîner des dans l’espoir d’entraîner des 
négociations de paix plus larges négociations de paix plus larges 
entre l’Ukraine et la Russie.entre l’Ukraine et la Russie.
Volodymyr Zelensky a par Volodymyr Zelensky a par 
ailleurs dit avoir remercié ailleurs dit avoir remercié 
Recep Tayyip Erdogan pour Recep Tayyip Erdogan pour 
« son soutien sans relâche à « son soutien sans relâche à 
la souveraineté et l’ intégrité la souveraineté et l’intégrité 
territoriale de l’Ukraine ».territoriale de l’Ukraine ».

Des archivistes collectent les Des archivistes collectent les 
graffitis russes comme preuvesgraffitis russes comme preuves
« Ce n’est pas considéré comme « Ce n’est pas considéré comme 
un crime de guerre si vous un crime de guerre si vous 
vous êtes amusés. » Ce graffiti, vous êtes amusés. » Ce graffiti, 
retrouvé dans l’arrière-salle retrouvé dans l’arrière-salle 
d’un bar d’un village de l’oblast d’un bar d’un village de l’oblast 
de Kharkiv, a été laissé par des de Kharkiv, a été laissé par des 
soldats russes durant l’occupation soldats russes durant l’occupation 
de ce territoire, entre février et de ce territoire, entre février et 
octobre 2022.octobre 2022.
Ce message est l’un des 650 Ce message est l’un des 650 
inscriptions traduite et vérifiée inscriptions traduite et vérifiée 
par « The Wall evidence project par « The Wall evidence project 
», un projet digital d’archives », un projet digital d’archives 

qui réunit graffitis, entrées de qui réunit graffitis, entrées de 
journaux, dessins ou notes laissés journaux, dessins ou notes laissés 
derrière eux par les soldats derrière eux par les soldats 
russes.russes.
Une façon, explique le journal Une façon, explique le journal 
The Kyiv Independant, d’en The Kyiv Independant, d’en 
savoir plus sur l’état d’esprit savoir plus sur l’état d’esprit 
des soldats, leurs références des soldats, leurs références 
culturelles, mais surtout, de culturelles, mais surtout, de 
collecter des preuves de crimes collecter des preuves de crimes 
de guerre, car parfois, ces de guerre, car parfois, ces 
inscriptions s’accompagnent inscriptions s’accompagnent 
d’ informations d’ identification d’informations d’identification 
comme un numéro de régiment, comme un numéro de régiment, 
un identifiant Telegram ou un identifiant Telegram ou 
Instagram.Instagram.
Certains messages indiquent à la Certains messages indiquent à la 
population des heures de couvre-population des heures de couvre-
feu imposé quand d’autres se feu imposé quand d’autres se 
veulent intimidants comme : veulent intimidants comme : 
« Nous sommes les Russes !!! « Nous sommes les Russes !!! 
L’Ukraine a tremblé quand la L’Ukraine a tremblé quand la 
Russie est entrée (dans le pays) Russie est entrée (dans le pays) 
!!! » retrouvé sur les murs d’une !!! » retrouvé sur les murs d’une 
maison de Sviatohirsk, dans maison de Sviatohirsk, dans 
l’oblast de Donetsk.l’oblast de Donetsk.
De nombreux messages font De nombreux messages font 
également référence à la Seconde également référence à la Seconde 
Guerre mondiale et la victoire de Guerre mondiale et la victoire de 
l’URSS sur les nazis. D’autres, l’URSS sur les nazis. D’autres, 
enfin, plus cyniques, disent « enfin, plus cyniques, disent « 
merci pour l’accueil » ou « votre merci pour l’accueil » ou « votre 
maison est notre maison » ou maison est notre maison » ou 
« désolé pour le bazar ». Des « désolé pour le bazar ». Des 
messages signés « V », « Z », ou messages signés « V », « Z », ou 
« O », des lettres utilisées par les « O », des lettres utilisées par les 
soldats russes pour signaler leur soldats russes pour signaler leur 
présence.présence.
Les archivistes ont ainsi classé Les archivistes ont ainsi classé 
les messages collectés dans les messages collectés dans 
trois catégories : expressions de trois catégories : expressions de 
peur, références culturelles et peur, références culturelles et 
propagande. Ils affirment qu’ ils propagande. Ils affirment qu’ils 
serviront en cas de procès devant serviront en cas de procès devant 
une cour internationale de justice.une cour internationale de justice. SEYBOUSE TIMES Lundi 23 Octobre 2023ANEP 2323005185
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 Yamaha réinvente le vélo électrique  

double moteur et direction assistée 

Voici l’upgrade photo qu’on attendait tous
 pour nos reflex argentiques 

Meta et TikTok sous le coup d’une enquête européenne
 pour désinformation

Yamaha sera présent au 
salon Japan Mobility 
Show 2023 à Tokyo 

qui ouvrira ses portes à la fin 
du mois. Pour l’occasion, le 
constructeur a créé deux vélos 
concepts très originaux. L’un est 
équipé de deux roues motrices, 
l’autre de la direction assistée.
Si l’idée des quatre roues mo-
trices rencontre un franc succès 
pour certaines catégories de voi-
tures, ce n’est pas le cas lorsque 
ce concept est transposé sur des 
deux-roues. Yamaha a bien tenté 
de créer des motos à deux roues 
motrices, mais elles n’ont jamais 
rencontré leur public. Toutefois, 
le constructeur a trouvé un nou-
veau type de véhicule qui pour-

rait en bénéficier : le vélo élec-
trique.
Yamaha vient de présenter deux 

nouveaux modèles de vélo élec-
trique. Le premier est le Y-01W 
AWD, équipé d›un moteur cen-

tral au niveau du pédalier, et 
d›un second moteur au niveau 
de la roue avant. Il est alimenté 
par deux batteries pour offrir 
une grande autonomie, ainsi que 
des pneus larges pour un usage 
tout-terrain. Yamaha ne donne 
pas beaucoup d›informations, il 
faudra donc se contenter de guet-
ter les détails sur les nombreuses 
photos sur son site.
Un vélo équipé de la direction 
assistée
Le second modèle est le Y-00Z 
MTB, une version modifiée du 
YDX-Moro, dotée d›une double 
suspension et d›un moteur cen-
tral situé au-dessus du pédalier. 
Ce vélo a la particularité d›être 
équipé d›un système de direction 

assistée. Là encore, Yamaha ne 

donne pas beaucoup de détails, 

mais explique que le système 

s›appuie sur un capteur de couple 

magnétostrictif qui permet « à 

la fois une manœuvrabilité et 

une stabilité excellentes pour un 

usage tout-terrain ».

Les deux vélos sont pour l›instant 

présentés comme concepts. Il ne 

faudra donc pas s›attendre à les 

trouver en magasin. Toutefois, 

cela laisse espérer que la marque 

pourrait au moins présenter dans 

un avenir proche un modèle 

grand public doté de deux roues 

motrices.

Qu’il s’agisse de vieux reflex 
Leica, Praktica, ou bien Nikon 
argentiques, il est possible de les 
sortir de la retraite pour les faire 
entrer dans l’univers de la photo 
et de la vidéo numérique grâce à 
l’accessoire « I’m Back Film ».
C’est bientôt le moment de res-
sortir les bons vieux appareils 
photo argentiques au charme 
vintage pour les faire basculer 
dans l’ère du numérique. Trans-
former un reflex argentique en 
numérique n’est pas et n’a jamais 
été une mince affaire. Et pour-
tant, avec son équipe, un Italien, 
Samuel Mello Medeiros, a mis 
au point un accessoire baptisé 
I’m Back Film, ce qui signifie « 
pellicule, je suis de retour » qui 
redonne vie aux appareils photos 
mécaniques.
L’accessoire prend la forme 

d›une bobine de pellicule. Au lieu 
du film, on trouve un grand cap-
teur CMOS quatre tiers de chez 
Sony doté d›une résolution de 20 
mégapixels. C›est plus petit que 
le format 35 mm de l›argentique, 
mais pour compenser, l›équipe a 
combiné le capteur avec un adap-
tateur grand angle qui se fixe au 
bout de n›importe quel objec-
tif. En plus de cette pellicule, 
un boîtier qui se solidarise sous 
l›appareil photo sur le pas de vis 
prévu pour un trépied, est néces-
saire.
Réveiller un reflex argentique 

à un coût
Ce boîtier où se loge la batterie 
est doté d›un écran LCD de 1,5 
pouce. Il est aussi équipé d›un 
microphone, d›un haut-parleur et 
dispose même d›un module Wi-
Fi pour transférer les clichés vers 

un smartphone. Ces derniers sont 
stockés sur une carte SD dans les 
formats RAW ou JPEG. Le cap-

teur et le boîtier sont raccordés 

par une nappe qui ressort du dos 

de l›appareil photo. Un petit bou-
ton poussoir se fixe également 
sur l’appareil pour prendre des 
photos ou tourner des vidéos.
I›m Back Film n›est pas vraiment 
une nouveauté, car depuis 2018 
l›équipe propose déjà ce sys-
tème, mais cette nouvelle version 
est plus compacte et bien plus 
aboutie. Pour le moment, le pro-
jet est toujours en phase de dé-
veloppement avec un prototype 
qui est déjà fonctionnel. Comme 
pour de nombreux concepts de ce 
type, il se trouve sur Kickstarter 
pour assurer son financement. 
On peut déjà constater que sortir 
un reflex argentique de la retraite 
n›est pas bon marché, puisque le 
kit coûtera 850 euros lorsqu›il 
sera commercialisé en juillet 
2024.

Après X (ex-Twitter), c’est Meta 
et TikTok qui sont dans le viseur 
de la Commission européenne. 
Bruxelles a annoncé jeudi l’ou-
verture d’une enquête visant les 
réseaux sociaux réclamant des 
précisions sur les mesures qu’ils 
mettent en œuvre contre la diffu-
sion de « fausses informations » 
et de « contenus illégaux », parti-
culièrement au sujet des attaques 
du Hamas contre Israël.
La Commission européenne a 
expliqué avoir adressé une de-

mande formelle d’informations 
à ces deux plateformes, une se-
maine après le lancement d’une 
procédure similaire visant X dans 
le cadre de la nouvelle législa-
tion européenne sur les services 
numériques (DSA). L’exécutif 
bruxellois poursuit un tour de 
vis entamé la semaine dernière 
par des lettres de mises en garde 
du commissaire au Numérique 
Thierry Breton envoyées aux 
dirigeants de quatre grands ser-
vices en ligne : X, Meta, TikTok 

et YouTube (Alphabet).
Première étape vers des sanc-
tions
La demande d’informations en-
voyée aux trois premiers – You-
Tube étant épargné pour l’instant 
– ne représente pas pour l’instant 
une mise en cause. Mais elle 
constitue la première étape dans 
une procédure qui peut conduire 
à de lourdes sanctions finan-
cières en cas d’infractions avé-
rées et prolongées à la réglemen-
tation. Dans des cas extrêmes, 

les amendes peuvent atteindre 6 
% du chiffre d’affaires mondial 
du groupe.
La Commission a demandé à 
Meta et TikTok d’expliquer pré-
cisément « les mesures prises 
pour respecter (leurs) obligations 
en matière d’évaluation et de 
réduction des risques ». Elles ont 
jusqu’au 25 octobre pour fournir 
des réponses réclamées d’ur-
gence dans le contexte du conflit 
Israël-Hamas.
« Déstabilisation des démocra-

ties»
« La diffusion généralisée de 
contenus illicites et de désin-
formation liés à ces événements 
entraîne un risque clair de stig-
matisation de certaines commu-
nautés, de déstabilisation de nos 
structures démocratiques, sans 
parler de l’exposition de nos 
enfants à des contenus violents 
», a mis en garde mercredi soir 
Thierry Breton, dans un discours 
au Parlement européen à Stras-
bourg.
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Soupçonnés de 
favoriser le cancer du 
sein, déodorants et 

antitranspirants ont fait l’objet 
de multiples études… Quelles 
sont leurs conclusions ? Quels 
déodorants choisir pour limiter 
les risques ? On vous explique.
Les sels d’aluminium présents 
dans les déodorants et les 
antitranspirants sont sur 
la sellette depuis le début 
des années 2000. Efficaces 
pour limiter la transpiration 
excessive ou camoufler les 
mauvaises odeurs corporelles, 
ils sont soupçonnés de 
dérégler les cellules 
mammaires, augmentant le 
risque de cancer du sein.
Alors que les alternatives 
naturelles se multiplient, 
la question vaut la peine 
d’être posée : doit-on arrêter 
d’utiliser les déodorants 
à base d’aluminium, pour 
protéger notre santé ? La 
réponse est oui, d’après 
une étude suisse publiée 
en septembre 2021 dans la 
revue International Journal of 
Molecular Sciences (source 1).
Pour en arriver à cette 
conclusion, un groupe 
de chercheurs du Centre 
d’oncologie et d’hématologie 
Hirslanden de la clinique des 
Grangettes, et de l’Université 
d’Oxford a analysé in vitro des 
cellules de hamsters exposées 
à des sels d’aluminium. Après 
avoir étudié le mécanisme 
d’action de l’aluminium dans 
la transformation cellulaire, 
les chercheurs ont conclu que 
non seulement le métal pénètre 
dans les cellules, mais qu’il 
provoque aussi une instabilité 
du génome (l’information 
génétique contenue dans nos 
chromosomes, ndlr) et favorise 
l’apparition de cancers, 
notamment de cancers du sein.

Le cancer du sein : le plus 
fréquent chez les femmes

Chaque année, près de 60 
000 cancers du sein sont 
dépistés en France. Plus il 
est détecté tôt, plus ce cancer 
se soigne facilement, et plus 
les chances de guérison sont 
élevées. On observe 99 % de 
survie à 5 ans pour un cancer 
détecté à un stade précoce, 
mais seulement 26 % pour un 
cancer diagnostiqué à un stade 

tardif, précise l’Assurance 
maladie (source 2)
La plupart de ces cancers 
du sein se développent dans 
la partie supérieure externe 
de la glande mammaire, 
à proximité de l’aisselle. 
La peau y est très fine et 
perméable, et c’est justement 
cette zone qui est exposée 
aux déodorants pouvant 
contenir des sels d’aluminium. 
Raison pour laquelle les 
chercheurs travaillent sur le 
lien entre sels d’aluminium 
et cancer du sein depuis un 
certain nombre d’années.

Les sels d’aluminium 
induisent des brisures 

caractéristiques des cancers
Les conclusions de l’étude 
conduite par Stefano 
Mandriota, oncologue, et 
André-Pascal Sappino, 
chercheur en biologie du 
Centre d’oncologie et 
d’hématologie d’Hirslanden 
(Suisse), indiquent que les sels 
d’aluminium provoquent un 
dérèglement des chromosomes 
: « Sur les mêmes modèles que 
d’autres cancérogènes connus 
comme le tabac ou l’amiante, 
les sels d’aluminium 
déstabilisent les chromosomes 
et induisent des brisures 
», explique André-Pascal 
Sappino, interrogé par Le 
Parisien (source 3). Or, cette 
hétérogénéité des cellules, ce 
désordre créé dans les gènes, 
est une caractéristique bien 
connue des cancers humains, 
souligne le chercheur.
Les recherches menées 
permettent de montrer que 
l’aluminium altère l’ADN 

des cellules par des modalités 
équivalentes à celles de 
substances cancérigènes 
reconnues et confirment ainsi 
son potentiel cancérigène. 
Fondation des Grangettes, dans 
un communiqué (source 4). 
Selon les chercheurs, une 
petite dose d’aluminium 
suffit pour engendrer ce 
phénomène. Par conséquent, 
ils estiment que même les 
produits contenant très peu 
d’aluminium peuvent s’avérer 
dangereux pour la santé.

Vers l’interdiction de 
l’aluminium dans les 

cosmétiques ?
« Alors que depuis la 
fin des années 1960, le 
nombre de cancers du sein 
augmente en France comme 
dans l’ensemble des pays 
occidentaux, nous accumulons 
les indices qui font de ce 
suspect (l’aluminium, ndlr) un 
très vraisemblable coupable », 
poursuit André-Pascal Sappino 
dans les colonnes du Parisien.
« Compte tenu de l’absence 
totale de rôle biologique 
de l’aluminium dans les 
organismes vivants, de sa 
présence généralisée dans 
notre vie quotidienne et de 
l’accumulation de preuves 
que ce métal n’est pas 
inoffensif pour l’homme, nous 
suggérons qu’une attention 
particulière soit accordée aux 
conséquences à long terme de 
l’absorption régulière à faible 
dose pour la cancérogenèse 
humaine », concluent 
les auteurs de l’étude.
La concentration en 
aluminium, autorisé, mais 

soumise à restriction
Pour les chercheurs, le 
lien entre l’utilisation des 
déodorants antitranspirants et 
la hausse du nombre de cancers 
du sein observés depuis 
cinquante ans doit être pris 
au sérieux. Ils demandent aux 
pouvoirs publics d’envisager 
l’interdiction de l’aluminium. 
Une mesure rejetée en bloc par 
la Fédération des entreprises 
de la beauté (FEBEA).
Dans un communiqué paru le 
16 décembre 2019 (source 5), 
elle rappelle que le Comité 
scientifique pour la santé des 
consommateurs auprès de 
la Commission européenne 
(CSSC) « considère 
comme sûre l’utilisation 
de l’aluminium dans les 
antitranspirants, les dentifrices 
et les rouges à lèvres, dans les 
concentrations usuelles des 
formules commercialisées 
». Et la FEBEA de conclure 
: « Les derniers résultats du 
CSSC montrent, entre autres, 
que l’aluminium contenu dans 
les produits antitranspirants 
n’est pas absorbé par la peau, 
y compris la peau fraîchement 
rasée, n’est pas non plus 
stocké dans la peau, mais 
au contraire éliminé sur les 
vêtements, par desquamation 
naturelle de la couche cornée 
superficielle et lors du lavage ».
Publié en 2011, le dernier 
rapport de l’Agence nationale 
de sécurité du médicament et 
des produits de santé (ANSM) 
conclue effectivement que 
« sur la base des données 
actuelles disponibles, 
l’exposition à l’aluminium par 

voie cutanée ne peut pas être 
considérée comme présentant 
un risque cancérigène ». 
Elle recommande toutefois :
• de limiter la 
concentration d’aluminium 
dans les anti-transpirants à 0,6 %
• et d’éviter de les utiliser 
sur une peau lésée ou irritée.

Quels déodorants choisir 
pour limiter les risques ?

Pour minimiser les risques 
d’exposition, les chercheurs 
suisses recommandent de 
bannir tout cosmétique 
contenant les mentions :
• « aluminium chloride »,
• « aluminium 
chlorohydrate »,
• « aluminium 
chlorydrex »,
• « aluminium 
sesquichlorohydrate »,
• ou encore « 
aluminium zirconium ».
D’autres composants 
toxiques sont aussi à éviter 
dans les déodorants :
• le propylparabène,
• le cyclopentasiloxane,
• le méthylparabène
• et le phénoxyéthanol.

Gare à certaines 
alternatives naturelles 

comme la pierre d’Alun
Pour limiter le recours aux 
déodorants, certains sont tentés 
de miser sur des méthodes 
naturelles anti-transpiration. 
En tête de liste, la pierre d’Alun.
Contrairement aux idées 
reçues, cette pierre contient 
également de l’aluminium. 
Plus précisément, elle contient 
un sel d’aluminium qui 
n’empêche pas la transpiration 
mais évite la prolifération 
des bactéries responsables 
des mauvaises odeurs.
Par précaution, on privilégie 
la pierre d’alun naturelle, 
moins nocive que la pierre 
d’alun synthétique. Pour 
différencier les deux types 
de pierre, il suffit de lire 
attentivement les étiquettes 
: l’emballage de la pierre 
d’alun naturelle mentionne 
« potassium d’alun », tandis 
que l’emballage de la pierre 
d’alun synthétique mentionne 
« ammonium d’alun ».

Le déodorant augmente-t-il les risques de 
cancer du sein ?
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Vous avez la bonne 
recette, mais avez-
vous le bon matériel 

? Choisissez votre poêle pour 
cuire vos pancakes, qu’elle soit 
spécialement conçue pour cela... 
ou non.
À la recherche d’une poêle à 
pancakes à induction, de celles 
qu’on utilise pour les blinis, ou 
envie d’utiliser la même que pour 
vos crêpes ? On vous dit quelle 
poêle utiliser pour faire des 
pancakes maison, faciles, sans 
repos ou originaux.
Des poêles spéciales pour les 
pancakes
Il existe des poêles spéciales pour 
les pancakes et les blinis, voire les 
beignets. Elles sont petites, entre 
8 à 14 cm de diamètre (à vous de 
choisir votre taille préférée), et 

généralement en acier inoxydable 
ou en aluminium. Vous pouvez 
également opter pour une poêle 
avec plusieurs moules, de 3 à 7 
par exemple. Pour des plaques 
à induction, il faut bien sûr des 
poêles adaptées donc vérifier 
que votre poêle à pancakes est 
compatible, même si la plupart 
le sont. Il existe des poêles à 
pancakes de toute marque, et 
certaines comprennent des motifs 
amusants comme des smileys ou 
des personnages Disney, pour 
rendre vos gourmandises encore 
plus amusantes, et le goûter 
toujours plus festif.
Quelles poêles de votre cuisine 
utiliser pour faire ses pancakes ?
Si vous ne trouvez pas l›utilité 
d›une poêle spécialement conçue 
pour les pancakes ou les blinis, 

choisissez une poêle en fonte, 
de préférence épaisse, ou une 
plaque en acier. L›inconvénient 
est que si vous voulez retourner 
vos pancakes sans spatule, 
uniquement avec le manche de 
votre poêle, elle sera sûrement 
trop lourde. Le plus important est 
surtout de choisir une poêle anti-
adhésive. Car si vous mettez trop 
de matière grasse (huile, beurre, 
spray anti-adhésif...) à la cuisson 
de vos pancakes, elle peut brûler 
et gicler. Et vos galettes seront 
trop grasses. Appliquez-en peu 
donc, et avec un essuie-tout. Il 
vous suffit ensuite de prendre 
le coup de main avec le manche 
ou avec votre spatule, et c›est le 
régal assuré !

Vous cherchez des solutions pour 
raviver l’éclat originel d’un mur 
en brique ? Comment faire et 
avec quels produits ? Voici tout 
ce qu’il faut savoir pour réussir.
En intérieur ou en extérieur, un 
mur de brique doit d’être nettoyé 
régulièrement afin de conserver 
tout son éclat. Comment procéder 
? Quels produits utiliser ou bannir 
? On vous dit tout !
Comment faire pour nettoyer 

un mur en brique ?
Sous son aspect robuste, un mur 
de brique est fragile et il faut le 
nettoyer en douceur afin d’éviter 
qu’il ne s’effrite. Pour cela, il est 
conseillé d’utiliser une brosse 
et de frotter tout doucement les 
briques pour retirer les poussières 
et les salissures qui s’accumulent.
Pour un nettoyage en profondeur, 
vous pouvez avoir recours à 
divers produits du quotidien qui 

vous permettront de redonner un 
nouveau souffle à votre mur de 
brique.

Quels produits utiliser ?
Les cristaux de soude
Remplissez une bassine d’eau 
chaude, ajoutez des cristaux 
de soude, mélangez, frottez 
doucement votre mur à l’aide 
d’une brosse et rincez à l’eau 
claire.

Le vinaigre blanc
Versez du vinaigre blanc dans un 
flacon pulvérisateur, vaporisez 
votre mur de brique, laissez 
agir quelques minutes, frottez 
doucement avec une brosse et 
rincez à l’eau claire.

Le bicarbonate de soude
Mélangez du bicarbonate avec de 
l›eau tiède et brossez doucement 
votre mur de brique à l›aide de ce 
mélange pour qu›il retrouve son 
éclat d›origine.

Nettoyer un mur en briques 
blanches

Le bicarbonate de soude est un 
allié naturel et bon marché pour 
nettoyer en profondeur un mur 
en briques blanches car il a la 
faculté de désincruster tout type 
de taches,
Pour un mur extérieur en briques 
blanches particulièrement 
encrassé, vous pouvez tout à 
fait utiliser un Kärcher et en 
adapter la pression pour ne pas 
endommager le mur en surface.

Nettoyer un mur en briques 
rouges

Pour venir à bout des tâches, de 
la mousse et des moisissures sur 
un mur en briques rouges, vous 
pouvez utiliser un mélange d›eau 
et de cristaux ou de bicarbonate 
de soude, à appliquer à l›aide 
d›une brosse douce avant de 
rincer à l›eau claire.

En ce qui concerne les taches 
d›encre ou de bombe de peinture 
sur un mur de briques rouges, 
il est recommandé de le frotter 
doucement avec du papier de 
verre à grain fin. 

Nettoyer un mur de brique 
proche d›une cheminée 

Un feu de cheminée occasionne 
des taches de suie sur les 

murs avoisinants. Comment 

les nettoyer ? Une fois encore 

le bicarbonate vient à votre 

rescousse ! Il vous suffit en effet 
de diluer du bicarbonate dans de 

l›eau tiède, de frotter doucement 

les briques de votre mur avec une 

brosse et de rincer à l’eau claire.

Pendant votre sommeil, votre 
chevelure est en contact avec 
votre oreiller et votre corps, ce qui 
produit de la chaleur et provoque 
des frottements qui abîment 
votre fibre capillaire. Un coiffeur 
donne ses conseils pour éviter ce 
phénomène.Pour prendre soin 
de ses cheveux, la discipline est 
de rigueur. Pour qu’ils restent 
souples, bien hydratés et brillants, 
il est vivement conseillé de 
prendre soin de ses cheveux en 
appliquant des shampooings, 
des après-shampooings ainsi 
que des masques adaptés à sa 
fibre capillaire. Ce n’est pas tout 
: il est aussi recommandé de 
limiter l’utilisation des appareils 

chauffants comme le lisseur ou le 
boucleur, et de systématiquement 
vaporiser un spray protecteur 
de chaleur sur vos longueurs au 
préalable. Lors de vos séances de 
sport, et notamment si vous faîtes 
de la course à pied, Tom Smith, 
coiffeur et directeur artistique 
d’Evo Haircare, déconseille la 
queue-de-cheval car lorsque 
celle-ci se balance, les cheveux 
se frottent entre eux et de façon 
répétée ce qui peut causer des 
dommages. Il conseillait plutôt 
d’opter pour un chignon lâche, 
ou une tresse. Mais qu’en est-il 
de notre chevelure pendant notre 
sommeil. Doit-on attacher notre 
belle crinière avant de se coucher 

ou les laisser respirer ?
Quelle coiffure adopter pendant 

votre sommeil ?
Le spécialiste conseille donc 
de dormir avec les cheveux… 
Attachés ! Mais pas n’importe 
comment. Il donne ses 
recommandations dans une autre 
vidéo : «c’est très important de 
dormir avec votre chevelure 
attachée de façon lâche» avec 
un chouchou en satin ou en soie 
pour protéger la fibre capillaire. 
Il rassemble ses longueurs en 
queue-de-cheval et les torsade 
pour effectuer un chignon très 
lâche afin d’éviter toute éventuelle 
tension au niveau du cuir chevelu.
Vous pouvez aussi appliquer un 

masque sur vos longueurs et vos 

pointes avant de vous coucher. 

Les actifs du soin auront le temps 

de pénétrer dans la fibre capillaire 

et de la nourrir intensément. 

Le lendemain, procédez au 

shampooing : vos cheveux seront 

plus doux que jamais.

Une envie de pancakes ? 
Nos conseils pour bien choisir votre poêle

Nettoyer mur en brique  

comment faire et avec quels produits ?

Faut-il dormir les cheveux attachés ou détachés ?
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Un couple de retraités du sud 
de la France a saisi la justice 
pour faire annuler la vente à 
un brocanteur, pour 150 euros, 
d’un masque d’Afrique centrale 
qui leur appartenait et a ensuite 
été revendu pour plus de quatre 
millions d’euros.
«Il faut faire preuve d’un peu de 
bonne foi et d’honnêteté. Mes 
clients n’auraient jamais cédé 
ce masque à ce prix s’ils avaient 
su qu’il s’agissait d’une pièce 
rarissime», a expliqué leur avocat, 
Frédéric Mansat Jaffré. L’affaire 

sera plaidée le 31 octobre 
devant le tribunal judiciaire 
d’Alès (Gard), dont la décision 
est attendue à la fin de l’année. 
En septembre 2021, ce couple 
d’Eure-et-Loire aujourd’hui âgé 
de 88 ans et 81 ans avait fait 
appel à un brocanteur pour se 
débarrasser des objets présents 
dans leur résidence secondaire 
du Gard qu’ils voulaient vendre, 
a précisé l’avocat, confirmant 
une information publiée par Le 
Monde. Ils lui cèdent notamment, 
pour 150 euros, un masque en 

bois sculpté ayant appartenu à un 
aïeul, ancien gouverneur colonial 
en Afrique.
Partage équitable
Six mois plus tard, le couple 
découvre en lisant leur journal que 
la vente d’»un rarissime masque 
du XIXe siècle, apanage d’une 
société secrète du peuple Fang au 
Gabon», est organisée deux jours 
plus tard à Montpellier. La photo 
confirme qu’il s’agit bien de leur 
ancien masque, dont l’esthétique 
a inspiré les peintres Modigliani 
ou Picasso et dont il ne reste 

dans le monde qu’une dizaine 
d’exemplaires. Le catalogue de 
la salle de vente précise que ce 
masque avait été «collecté vers 
1917, dans des circonstances 
inconnues, par le gouverneur 
colonial français René-Victor 
Edward Maurice Fournier (1873-
1931), probablement lors d’une 
tournée au Gabon».
Lors de la vente, le 26 mars 
2022, le masque est adjugé 
pour 4,2 millions d’euros, 
hors frais, pratiquement un 
record pour un objet de ce type, 

malgré les protestations dans 
la salle de Gabonais réclamant 
sa «restitution» à son pays 
d’origine. Le brocanteur a 
proposé la somme de 300 000 
euros aux retraités, qui «n’ont 
jamais vu le chèque», a expliqué 
leur avocat. Le tribunal d’Alès 
pourrait décider d’un partage 
plus équitable du produit de cette 
vente, a-t-il indiqué. D’ici là, les 
comptes bancaires du brocanteur 
restent bloqués, sur décision de la 
cour d’appel de Nîmes.

La Philharmonie de 
Paris célèbre Fela Kuti 
à travers l’exposition 

qu’elle lui consacre jusqu’au 11 
juin. L’occasion de redécouvrir 
l’univers si singulier du roi 
de l’afrobeat, entre musique 
et politique, qui façonne, 
aujourd’hui encore, de nombreux 
mouvements militants.
C’est un événement qu’il faut 
saluer : l’exposition, dantesque, 
ouverte depuis le 20 octobre 
à la Philharmonie de Paris, 
autour de l’univers, puissant 
et survolté, de Fela Kuti. 
L’occasion de revenir sur la 
manière dont l’afrobeat a permis 
le dépassement des barrières 
symboliques et culturelles, dans 
une forme de transnationalité, 
devenant le moteur de l’unité 
nigériane dans un contexte post-
colonial incertain. Une révolution 
radicale.
Climat chaotique
Nous sommes au début des 
années 1970. Le Nigeria sort 
d’une guerre civile meurtrière, 
et le climat socio-politique 
reste chaotique. Alors que  les 
bidonvilles se multiplient à la 
périphérie de Lagos, témoignant 
d’un réel délitement économique, 
multinationales étrangères et 
dirigeants nigérians corrompus se 
partagent les énormes bénéfices 
tirés de l’exploitation du pétrole, 
peu soucieux de la redistribution 
des richesses.
Né  d’un père pasteur qui 
l’initie très tôt au piano et d’une 
mère activiste et institutrice,  
Funmilayo Ransome-Kuti, figure 
féminine de la lutte contre le 
colonialisme, Fela Kuti arrive 
alors du Ghana, où il a créé, en 
1967, l’afrobeat, une combinaison 
de high life ghanéen, de funk, de 
jazz, de salsa, de calypso et de 
musique traditionnelle yoruba, 

son ethnie d’origine. De son vrai 
nom Fela Hildegart Ransome, il 
écrit d’abord ses textes en yoruba. 
Puis il finit par adopter l’anglais 
pidgin, transcendant ainsi les 
barrières linguistiques afin 
que tous les Africains puissent 
apprécier sa musique.
Sans doute aussi un geste 
d’insoumission, comme celui 
qui a consisté à se délester du 
patronyme paternel (Ransome) 
– emprunté, selon lui, au 
colonisateur – au profit de celui 
d’Anikulapo. Traduction : « Celui 
qui porte la mort dans sa besace. »  
Comprenez : « Je suis le maître de 
mon propre destin et je déciderai 
quand la mort viendra me 
chercher. » Un mantra comme un 
pied de nez adressé aux autorités 
et une promesse faite aux siens.
La musique pour arme politique
Dans un Nigeria en plein marasme 
économique, le musicien se 
réfugie dans un complexe 
communal baptisé « Kalakuta 
Republic » – en référence au 
tristement célèbre cachot indien 
Black Hole of Calcutta –, qu’il 
déclare indépendant de l’État 
nigérian alors dirigé par la junte 
militaire. Il y abrite sa famille, 
les membres de son groupe et 
son studio d’enregistrement. Très 
vite, grâce à sa musique, Fela Kuti 
s’impose comme l’un des porte-
voix politiques pour l’union et la 
prospérité du Nigeria.
Influencé par la lutte des Black 
Panthers contre le système 
ségrégationniste américain après 
un séjour aux États-Unis, Fela 
affiche des revendications pour 
plus de justice de plus en plus 
pressantes. Sa musique devient 
une puissante arme politique 
contre le pouvoir en place. Après 
la sortie de l’album antimilitariste 
Zombie (1976), sa résidence est 
entièrement rasée dans un assaut 

des militaires. Fela sera plusieurs 
fois emprisonné et torturé.
Avec son énergie farouche, elle 
a été une caisse de résonance 
permettant de fédérer tout un 
peuple contre les dictatures 
militaires, et contre la corruption 
des dirigeants.
Identité nationale complexe
Ce n’était pas gagné. Au sortir 
de la colonisation, « faire nation 
» au Nigeria relevait d’un travail 
titanesque, quasi insurmontable. 
Au sein de cet État étaient alors 
rassemblés des royaumes et des 
empires qui cohabitaient sans 
pour autant être de grands alliés 
: l’ancien royaume haoussa du 
Bornou, devenu le califat de 
Sokoto sous le « jihad » d’Ousman 
dan Fodio, au Nord ; l’empire 
yoruba d’Ilé-Ifè, qui aurait pu 
s’étendre jusqu’aux abords du 
Togo s’il n’avait été décimé par 
la traite négrière ; le royaume 
du Bénin, constitué de peuples 
Edo ; les républiques antiques 

Ibo, organisées en communautés 
décisionnaires.
Ces groupes socioculturels sont 
parmi les groupes dominants du 
pays, aux côtés des Tiv, Ibibio, 
Anga, Bini, Birom, Chamba, 
Degema, Ebira, Igala, Kanuri, 
Nupe, Urhobo, Junkun et Bamba. 
Un attelage complexe, donc.
Puissance de frappe internationale
Aujourd’hui, dans le sillage 
de Fela Kuti, c’est l’afrobeats, 
également connu sous les noms 
d’afro-pop et d’afro-fusion, 
qui contribue à structurer les 
nombreux mouvements militants 
au Nigeria. L’architecture 
musicale de l’afrobeat, ses 
structures rythmiques, ont séduit 
des dizaines de groupes, lesquels 
maintiennent la vivacité créative 
du genre par leurs apports et 
développements, non seulement 
en Afrique anglophone et surtout 
au Nigeria, mais aussi en Europe, 
aux États-Unis, au Japon…
L’afrobeats a surtout posé 

les fondations de l’industrie 
musicale nigériane, qui connaîtra 
un nouveau souffle dans les 
années 2000 et 2010, à une 
époque où les maisons de disques 
internationales boudaient le 
continent. Originaire d’Afrique 
de l’Ouest anglophone, né au sein 
des clubs londoniens, l’afrobeats 
ajoute du R’n’B aux sonorités 
traditionnelles. S’il demeure 
un genre différent, à ne pas 
confondre avec le son de Fela, 
il en conserve la puissance de 
frappe internationale.
En effet, depuis une dizaine 
d’années, on assiste à un 
phénomène musical mondial, 
fer-de-lance d’un véritable soft 
power africain. D’abord avec les 
jumeaux P-Square, D’banj ou 
2face Idibia, ensuite avec Burna 
Boy, Wizkid, Davido ou Tiwa 
Savage, et plus récemment avec 
les superstars Rema, CKay ou 
Tems.
Si les paroles de cet afrobeats 
vantent davantage le capitalisme 
que le militantisme, depuis 
quelques temps, les textes se 
font plus politiques, à l’image 
d’ailleurs de la jeunesse nigériane.
#EndSARS et « colle sociale »
En octobre 2020, après l’assassinat 
d’un jeune homme dans l’État du 
Delta par la branche de la police 
SARS (Special Anti-Robbery 
Squad), un mouvement viral 
naît sur Twitter, avec le hashtag 
#EndSARS, et gagne rapidement 
la rue. Quelques jours plus tard, 
le musicien Daniel Chibuike est 
abattu. Son décès embrase le 
pays durant plusieurs semaines. 
Ces vagues d’indignation et 
de colère verront également 
la divulgation de nombreuses 
images témoignant de violences 
policières, d’harcèlement et 
d’extorsion au Nigeria.

Nigeria 

de l’afrobeat à l’afrobeats, comment Fela Kuti 
a aidé son pays à faire nation

Art africain 

cédé 150 euros à un brocanteur, un masque fang revendu
 à 4,2 millions d’euros
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«L’État des Zanj fut le 
premier État créé 
par des esclaves 

dans l’histoire et le seul avec celui 
d’Haïti, fondé neuf siècles plus tard 
», souligne Salah Trabelsi, historien 
du monde musulman médiéval et 
professeur à l’Université Lyon 2.
C’était au temps des califes 
abbassides, chefs de l’Oumma 
depuis 750 et fondateurs de Bagdad 
la splendide, perle d’un empire 
étiré de l’Atlas à l’Himalaya. 
Mais les descendants de l’oncle 
du Prophète, contestés par leurs 
vassaux aux confins de cet État « 
mastodontesque », affaiblis par 
les rivalités internes et otages de 
leurs gardes turcs, avaient perdu 
la puissance du grand Al-Mansour. 
Se sentant menacés à Bagdad par 
un peuple turbulent qui approchait 
le million d’habitants comme par 
une soldatesque aussi difficilement 
contrôlable, les Abbassides se sont 
retranchés au IXe siècle dans une 
nouvelle capitale plus au nord, 
Samarra, protégés par une garde 
de mamelouks particulièrement 
loyaux.
Mais les luttes d’influence les y 
ont rattrapés avec violence. Trois 
mois avant le début de la révolte 
des Zanj, en juillet 869, le jeune 
calife Al-Mutazz, choisi en 866 
par les vizirs turcs pour succéder à 
son cousin Al-Mustain, déposé puis 
décapité pendant sa prière, était à 
son tour assassiné et remplacé par 
son cousin Al-Muhtadi. Au mois 
sacré de ramadan suivant (an 255 
de l’Hégire, soit en septembre 
869 dans le calendrier grégorien), 
alors que l’incertitude régnait 
dans la capitale, au cœur des 
régions marécageuses du bas Irak 
– refuge, jusqu’à leur assèchement 
par Saddam Hussein, de tous 
les rebelles, bandits, insurgés et 
persécutés de Mésopotamie – une 
voix s’est élevée et un peuple s’est 
soulevé.

Travail dans les marais
Le grand historien Tabari, 
contemporain des faits et auteur 
d’une chronique détaillée de 
ces événements, raconte : « 
Rassemblant les esclaves, Ali 
se dressa et les interpella, il les 
réconforta en leur promettant de les 
guider, de les commander et de leur 
apporter possessions et propriétés. 
Il prêta solennellement serment que 
jamais il ne les tromperait ni ne les 
trahirait et qu’ils ne connaîtraient de 
lui que sa bienveillance ».
Les Zanj, esclaves originaires 
d’Afrique orientale travaillant par 
milliers, dans la misère, au drainage 
des marais et à l’assainissement 
des terres arables pour le compte 
de grands seigneurs, pouvaient-ils 
souhaiter mieux que la propriété, 
la liberté et la dignité promises par 
Ali Ibn Muhammad, dit le « Sahib 
al-Zanj » (le « Maître des Zanj ») ? 
Dans ces zones hostiles de marais, 
de canaux et de roselières, alors 
que se délitait le pouvoir central, la 
conjonction de la colère d’une foule 

d’opprimés et de l’élan politico-
mystique d’un chef charismatique 
aboutit, écrit l’historien caribéen 
Oruno Denis Lara, à « une guerre 
ouverte qui [opposa] pendant quinze 
ans des forces gouvernementales 
à des Africains résolus à défendre 
leur liberté » (Esclavage et révoltes 
négro-africaines dans l’Empire 
musulman du Haut Moyen Age, 
Présence africaine, n.98, 1976).
Coran et esclavagisme
« Ô gens, votre Seigneur est un et 
votre père Adam est un. Il n’y a 
aucune faveur d’un Arabe sur un 
étranger, ni d’un étranger sur un 
Arabe, et ni d’un Blanc sur un Noir, 
ni d’un Noir sur un Blanc, sauf par 
piété », a déclaré le Prophète, selon 
un « hadith » (récit) rapporté par 
Musnad Ahmad Ibn Hanbal. Si le 
Coran affirme l’égalité des hommes, 
défend d’asservir un musulman 
et incite à l’affranchissement 
des esclaves, les économies de 
l’époque, dans le droit-fil de celles 
de l’Antiquité, reposaient sur cette 
main d’œuvre et le « domaine de la 
guerre » entourant celui de l’islam 
fournissait au califat, par les armes 
ou les dirhams, les indispensables 
captifs.
La traite négrière arabo-musulmane 
est réputée avoir débuté en 
652, trente ans après la mort de 
Mohammed, quand le général 
arabe Abdallah Ibn Saïd Sa‘d a 
imposé au roi chrétien de Nubie 
le tribut de trois cent soixante 
esclaves par an. La côte orientale de 
l’Afrique portait alors le nom que 
les navigateurs persans lui avaient 
depuis longtemps donné : Zanjobar, 
la terre des Zanj (noir en ancien 
perse), la terre des Noirs (le terme 
est resté à Zanzibar). Le califat 
importait aussi des milliers de Grecs 
et de Slaves du nord, et de Turcs de 
l’est. Les premiers étaient surtout 
affectés aux tâches domestiques et 
administratives, les Turcs allaient à 
l’armée où l’élément arabe devint 
minoritaire. Réputés robustes et 
résistants, les Zanj étaient employés 
aux corvées les plus pénibles dans 
les champs, les mines et les grands 
travaux.
Sous les Abbassides, autour de 
l’opulente Bagdad, la Mésopotamie 
devint le poumon économique de 
l’empire et le calife comme les 
élites commerçantes se lancèrent 
dans l’exploitation à grande 
échelle des zones marécageuses, 
hostiles mais fertiles, trempées par 
les eaux emmêlées du Tigre et de 
l’Euphrate au sud de l’ex-capitale 
Bassora, la grande cité portuaire 
et commerçante à une centaine de 
kilomètres du Golfe arabo-persique. 
Il fallait les drainer, creuser des 
canaux navigables et retirer la 
couche saline des sols asséchés 
pour raffiner le sel et atteindre 
la terre fertile, excellente pour la 
culture de la précieuse canne à 
sucre. Les Zanj furent attelés à ces 
travaux colossaux, par milliers, 
puis par dizaines de milliers, « 
groupés par chantiers de 500 à 5 

000 travailleurs, parqués là, sans 
foyer ni espoir, avec, pour toute 
nourriture, quelques poignées de 
farine, de semoule et de dattes… 
», précise Tabari. Dès 689, les 
forçats noirs tentèrent de secouer 
le joug, puis en 694, en 762 et en 
770, n’obtenant que décapitations et 
châtiments.

Serment de ramadan
« Le serment de ramadan a établi 
une forme de contractualisation 
entre les Zanj, qui avaient besoin, 
pour le succès de leur soulèvement, 
d’un chef salutaire qui leur donne 
des objectifs et les galvanise, et 
Ali Ibn Muhammad, qui a trouvé 
dans le mouvement le bon vecteur 
de sa révolte contre le régime », 
explique l’historien Salah Trabelsi. 
Avant de devenir le Sahib al Zanj, 
Ali Ibn Muhammad avait déjà tenté 
plusieurs entreprises de sédition, 
à Bahreïn d’abord, en 863, d’où, 
pourchassé pour ses prêches qui 
commençaient à enflammer les 
foules, il avait dû s’enfuir.
Cinq ans plus tard, dans la région 
de Bassora, il parvenait à séduire 
le clan des Banu Dubaya mais, 
échouant à retourner la cité du sud 
en sa faveur, le trublion devait à 
nouveau s’exiler à Bagdad. L’année 
suivante, en 869, un changement 
conflictuel de gouverneur à Bassora 
lui offrit une nouvelle occasion, 
dont il sut cette fois tirer parti en 
s’appuyant sur la masse exaspérée 
des Zanj.
Rédempteur de la fin des temps
Tabari a amplement évoqué son 
parcours mais le personnage, 
qui se voilait volontiers de 
mystère, nous échappe encore. 
Le chroniqueur le dit issu de la 
tribu arabe des Abd el Kays, né à 
Warzanin, près de Rayy, en Perse, 
ce qui a autorisé ses contempteurs 
à lui attribuer des origines perses 
et serviles. Lui se présentait de la 
meilleure descendance arabe, celle 
d’Ali, gendre du Prophète, par la 
lignée zaydite, troisième branche 
de l’islam chiite qui subsiste 
aujourd’hui au Yémen. Ali, qui ne 
cessa de corriger et perfectionner 
sa généalogie, était-il chiite ? « 
Intelligemment, il a aussi laissé 
le flou dans ce domaine, ce qui 
lui permettait de se rapprocher de 
toutes les composantes de la société 
de l’époque. C’était un homme très 
habile, un agitateur, un chef et un 
organisateur mais aussi un érudit, 
grammairien et astronome, qui 
avait d’abord cherché à vivre de sa 
science auprès des élites de Bagdad 
», poursuit Trabelsi.
Chiite, kharidjite ou sunnite, Ali 
ibn Muhammad était un mystique, 
du moins jouait-il abondamment 
d’un messianisme miraculeux. Son 
contemporain Tabari raconte. « Ali 
disait : ‘À cette époque, j’ai reçu 
des signes de mon commandement 
comme imam (…), je recevais 
des sourates du Coran que je ne 
connaissais pas et que d’un coup 
j’étais capable de réciter (…), une 
voix venue dans un éclair m’a alors 

commandé d’aller à Bassorah’ 
». Sur les pièces qu’il fit frapper 
à son nom, dans sa capitale de 
Mukhtara, il se qualifie de Mahdi, 
le rédempteur de la fin des temps.
Gourdins, sabres et assiettes
Comme une avalanche, la révolte 
Zanj débute avec une poignée 
d’enthousiastes, cinquante esclaves 
armés de gourdins, retournés par 
Ali contre leurs gardiens. À ce 
noyau s’agrègent en quelques jours 
des dizaines, puis des centaines 
d’esclaves libérés. Galvanisés – 
certains écrivent fanatisés – par 
leur Sahib, habitués à évoluer 
dans l’enfer humides des marais 
irakiens, la bande met en déroute 
« avec trois sabres, des matraques 
et des assiettes » une première 
troupe de 4 000 hommes venus les 
en extirper. Les voilà mieux armés, 
équipés de deux bateaux qui leur 
permettent d’attaquer des garnisons 
et de soumettre ou piller plusieurs 
villages sur les rives des canaux. 
Leurs victoires leurs procurent 
du ravitaillement, des armes, des 
chevaux, une flotte, un trésor et 
surtout des centaines de nouvelles 
recrues, esclaves enthousiasmés 
par les succès des leurs et libérés 
par le meurtre de leurs « wakils » 
(contremaîtres).
« Les Zanj constituaient la majorité 
du mouvement mais Tabari parle 
aussi de Berbères et de Byzantins 
car toutes sortes d’esclaves se 
sont agglomérés autour d’eux ; 
Ali Ibn Muhammad avait aussi 
des partisans parmi les tribus, les 
bédouins et il s’est allié un temps 
avec les insurgés qarmates chiites 
», rappelle Salah Trabelsi. Les Zanj 
finissent par constituer une véritable 
armée qui contrôle les marais et 
écrase les uns après les autres les 
régiments que Bassora et Samarra 
envoient contre eux, décapitant la 
plupart de leurs prisonniers sur le 
champ.
Le Mahdi autoproclamé contrôle 
maintenant un territoire et il est 
assez fort pour fonder sa capitale, 
Al-Mukhtara, nommant des 
gouverneurs et frappant monnaie 
à son nom : l’État des Zanj est 
né. En septembre 871, son armée 
parvient enfin à conquérir Bassora. 
Les troupes du Sahib pillent et 
incendient la ville qui lui a trop 
résisté, exterminent la garnison, 
massacrent les nantis et une partie 
de la population. Oruno D. Lara 
donne une fourchette de 20 000 à 
300 000 morts. « C’était bien une 
révolte pour l’émancipation des 
Zanj mais c’était loin d’être un 
sursaut humanitaire ou une véritable 
révolution sociale, observe Trabelsi, 
et les esclaves libérés ont à leur tour 
possédé des esclaves. »
Les forces califales tenues en échec
Les troupes califales envoyées 
l’année suivante pour châtier les 
rebelles échouent à nouveau : 
instable et fragile, le pouvoir n’a 
pas les moyens de rétablir son 
autorité. En Égypte et en Syrie, le 
gouverneur Ibn Tulun, fondateur de 

la dynastie tulunide, se comporte 
en souverain indépendant et prive 
Samarra d’importants impôts et 
de ses troupes de l’ouest. À l’est, 
Yakoub Ibn Layth as-Saffar, ancêtre 
des souverains saffarides, conquiert 
à partir de 861 un domaine qui finit 
par s’étendre de l’Asie centrale aux 
portes de Bagdad, mobilisant les 
forces califales. Des insurrections 
paysannes et chiites agitent les 
territoires encore sous contrôle de 
Samarra et l’importante révolte des 
Qarmates chiites fait rage au même 
moment que celle des Zanj, les deux 
mouvements concluant parfois des 
alliances de circonstances.
À la faveur de ces désordres, les Zanj 
étendent leur territoire vers l’est 
persan et vers le nord, parvenant 
à 80 kilomètres de Bagdad en 
879. L’apogée est éphémère : 
voyant dans la faiblesse du califat 
chancelant un moyen de renforcer 
son pouvoir en Irak, Ibn Tulun finit 
par envoyer une armée commandée 
par son fils se joindre aux forces 
dirigées par le propre frère du calife 
Al-Mutaddid contre les Zanj. Ceux-
ci ne cessent dès lors de se replier 
sur leurs marais pour finir acculés, 
en 881, dans leur capitale fortifiée 
où ils tiennent tête encore deux 
ans à plus de 40 000 assiégeants 
dont Ali Ibn Muhammad, fidèle à 
son serment de ramadan, refuse les 
offres de clémence.

Quinze ans de révolte
En août 883, Al-Mukhtara tombe. 
Les cinq à six mille Zanj qui se 
rendent sont épargnés, les autres 
se font massacrer. Ceux qui se 
sauvent dans les marais finissent par 
mourir de soif ou par être capturés 
comme esclaves par les bédouins 
et leurs chefs sont suppliciés avant 
d’être tués, exhibés sur des crucifix 
ou la tête au bout d’une pique. 
Toute résistance devenue vaine, 
Ali Ibn Muhammad se rend et est 
exécuté sur la le champ tandis que 
ses femmes et ses enfants – une 
centaine dit-on – sont envoyés 
mourir en prison.
Ainsi se conclut l’expérience 
libertaire, mystique et politico-
militaire des Zanj et de leur Sahib. 
D’Al-Mukhtara, détruite par 
l’armée abbasside, effacée par les 
mouvements des canaux, on n’a 
jamais retrouvé une trace. Mais 
cette grande révolte de quinze ans 
a profondément marqué l’évolution 
de l’empire abbasside dont il aurait 
pu avoir raison. La guerre a fait 
entre 500 000 et 2 500 000 morts. 
Auparavant artère commerciale et 
poumon agricole du califat, la zone 
qui s’étend de Bagdad à Bassora est 
durablement dévastée et paralysée. 
Le pouvoir califal exsangue va 
bientôt passer sous la coupe totale 
de seigneurs persans et des chefs 
turcs de son armée. Pour Alexandre 
Popovic, auteur d’une thèse sur 
ces événements publiée en 1976, 
l’épisode zanj « a mis fin à l’unique 
essai dans le monde musulman 
de transformation de l’esclavage 
familial en esclavage colonial ».

 La révolte des Zanj et le premier État créé par des esclaves
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Des collectionneurs français ont 
acheté ce tableau sur internet 
cette année sans en connaître 
l›histoire: des experts français et 
italiens viennent de l›authentifier 
comme un chef-d›œuvre du 
peintre et architecte italien de la 
Renaissance Raphaël, daté de sa 
rencontre avec Léonard de Vinci 
vers 1505.
«Quand je l›ai vue en photo via 
internet la première fois, cette 
sainte Marie-Madeleine m›a 
tout de suite interpellé», raconte 
à l›AFP l›un des collectionneurs 
sous couvert d›anonymat. Ils 
l›achètent à une galerie lon-
donienne pour 30 000 livres 
sterling (près de 35 000 euros). 
«Quand elle est arrivée, c›était 
encore plus touchant, même si 
elle était vraiment sale», se sou-
vient-il.
Pensant qu›il s›agit d›un ta-
bleau de l›école de Léonard de 
Vinci, il fait appel à l›expertise 
de Annalisa Di Maria, membre 
du groupement d›experts de 
l›Unesco à Florence (Italie) qui 
a authentifié l›oeuvre en sep-
tembre. Cette réattribution «ne 
change rien à sa beauté, spiri-
tuelle», ajoute ce trentenaire, 
collectionneur comme son père, 
qui aimerait partager cette dé-
couverte «exceptionnelle» avec 
le grand public en la confiant à 
un musée.
Les conclusions des experts, 
consultables en ligne, ont été 
publiées par la revue spécialisée 
«ISTE, Open Science, Arts et 

Sciences» dont le comité édito-
rial comprend Philippe Walter, 
directeur du CNRS et ancien 
directeur du laboratoire du 
Louvre.
A l›issue d›innombrables ana-
lyses, dont la visualisation 
grâce à la lumière infrarouge 
des couches de carbone cachées 
par les pigments de peinture, ils 
ont pu attribuer le tableau à Ra-
phaël, nom francisé de Raffaello 
Sanzio (1483-1520), explique 
Mme Di Maria.
Ces analyses, «basées sur les 
dernières avancées de la science, 
ont notamment mis en évidence 
les ‹repentirs›, c›est-à-dire les 
réajustements formels exécutés 
par le peintre jusqu›à la version 

finale de l›oeuvre, et sa tech-
nique du ‹Spolvero›, le trans-
fert d›un dessin d›un premier 
support sur son support final», 
comme pour la Joconde de Vin-
ci, détaille l›experte.
Deux autres versions de la Ma-
deleine ont été répertoriées, dont 
une attribuée au Pérugin, qui fut 
le maître puis le collaborateur de 
Raphaël.
Celle peinte par Raphaël sur un 
panneau de peuplier au format 
46x33 cm est «d›une grande 
maîtrise et d›une incroyable 
finesse d›exécution qui, ajou-
tée aux éléments scientifiques, 
attestent que le portrait provient 
bien de ce génie», souligne 
Mme Di Maria.

Influence de Vinci
Des recherches dans les archives 
de la ville de Florence ont égale-
ment permis de retracer la pro-
venance du tableau qui «était 
considéré comme perdu», selon 
la spécialiste.
Avant son rachat par les collec-
tionneurs français, «il appar-
tenait à une collection privée 
du nord de l›Angleterre et s›est 
retrouvé dans une petite vente 
aux enchères, où la galerie lon-
donienne l›a acquis pensant 
qu›il s›agissait d›un tableau de 
l›école de Léonard de Vinci», 
retrace une autre experte, Natha-
lie Popis, spécialiste des mathé-
matiques appliquées dans l›art 
de la Renaissance.
Cette découverte «montre 
l›influence de Léonard de Vinci 
(1452-1519) sur Raphaël, qui 
s›est émancipé de l›art du Pé-
rugin» à l›époque de leur ren-
contre et a adopté sa technique 
du «Sfumato», la superposition 
de couches très fines de gla-
cis monochromes translucides, 
ajoutent les expertes.
Son modèle est probablement 
Chiara Fancelli, épouse du Péru-
gin, auquel est attribuée la Ma-
deleine qui se trouve au palais 
Pitti à Florence.
«Une autre version, dont 
l›attribution reste à déterminer, 
se trouve à la villa Borghese à 
Rome. Il n›en existe pas de trace 
avant 1693, une époque où cir-
culaient de nombreuses copies», 
continue Mme Popis, qui a réa-

lisé des études comparatives du 
visage de la sainte avec Jean-
Charles Pomerol, membre du 
comité scientifique de Paris et 
ancien président de l›université 
parisienne Pierre-et-Marie-Cu-
rie.
Aucun des experts interrogés 
par l›AFP n›a souhaité estimer 
la valeur de la Madeleine retrou-
vée.
Avant la publication de l›étude 
et sans apport d›éléments de 
contre-expertise, son attribution 
à Raphaël a été contestée par 
certaines sources en Italie, dont 
le président de l›Académie Raf-
faello d›Urbino (autre nom attri-
bué à Raphaël, d›après son vil-
lage natal, ndlr), qui estimaient 
qu›il s›agissait «sûrement d›un 
prototype du Pérugin», selon le 
Journal des Arts.
Le «Salvator Mundi» (Sau-
veur du Monde en latin), qua-
lifié de «double masculin de la 
Joconde» et attribué à Léonard 
de Vinci après restauration, sans 
que les résultats de son authen-
tification ne soient publiés, a 
été revendu 450 millions de 
dollars aux enchères en 2017 à 
New York. Son acheteur serait 
le prince saoudien Mohammed 
ben Salmane, ce qui n›a jamais 
été confirmé officiellement.
Il avait été acheté moins de 2 
000 dollars par un marchand 
d›art new-yorkais aux enchères 
à la Nouvelle Orléans en 2005.

En Amazonie, où sévit 
un épisode d’extrême 
sécheresse, le niveau de 

plusieurs cours d’eau a drasti-
quement baissé et laissé appa-
raître des roches habituellement 
immergées, ornées de gravures 
qui pourraient dater de plus de 
2.000 ans.
«Je pensais que c’était un men-
songe», dit Livia Ribeiro, qui ré-
side depuis 27 ans à Manaus, la 
capitale de l’Etat de l’Amazonas 
dans le nord du Brésil, située sur 
les rives du Rio Negro. «Je n’ai 
jamais vu ça», a-t-elle déclaré 
après avoir observé les gravures 
le long de la rivière, sur le site de 
Praia das Lajes.
La plupart d’entre elles repré-
sentent des visages humains, 
rectangulaires ou ovales, aux 
expressions souriantes ou plus 
sombres.
Les eaux du Rio Negro, un des 
principaux affluents de l’Ama-
zonie, dont le débit a atteint la 
semaine dernière son plus bas 
niveau depuis 121 ans, recou-
vraient jusqu’à présent les 

formations rocheuses et leurs 
œuvres d’art.
Si l’apparition des inscriptions 
du fait de la sécheresse a ravi 
scientifiques et visiteurs curieux, 
le phénomène soulève toutefois 
des interrogations.
«Nous venons, nous regar-
dons (les gravures) et nous les 
trouvons splendides. Mais en 
même temps, c’est inquiétant», 
souligne Livia Ribeiro. «Je me 
demande si cette rivière existera 
dans 50 ou 100 ans.»
La sécheresse extrême en Ama-
zonie a provoqué une diminution 
à des niveaux critiques des cours 
d’eau, ce qui pose d’importants 
problèmes pour la navigation 
fluviale, cruciale pour ravitailler 
les localités reculées.
Selon des experts, la situation 
est également aggravée par El 
Niño, un phénomène météoro-
logique cyclique au-dessus du 
Pacifique, qui réduit la forma-
tion des nuages et donc les pré-
cipitations.
Lors d’un précédent épisode de 
sécheresse en 2010, les gravures 

avaient été observées pour la 
première fois.
Elles constituent un site archéo-
logique d’une «grande impor-
tance», souligne l’archéologue 
Jaime Oliveira, de l’Institut du 
patrimoine historique et artis-
tique national (Iphan) du Brésil.
«Le site exprime des émotions, 
des sentiments, il s’agit d’un 
témoignage par des roches gra-
vées, mais il a quelque chose en 
commun avec les œuvres d’art 
actuelles», affirme M. Oliveira.
Pour Beatriz Carneiro, histo-
rienne et membre de l’Iphan, 
Praia das Lajes a une valeur 
«inestimable» pour permettre 
de mieux connaître les premiers 
habitants de la région, un pan de 
l’histoire encore peu étudié.
«Malheureusement, cela réappa-
raît aujourd’hui avec l’aggrava-
tion de la sécheresse», poursuit-
t-elle. «Le fait de retrouver nos 
rivières (en crue) et de maintenir 
les gravures immergées contri-
buera à leur préservation, plus 
encore que notre travail.»

La folle découverte d’un chef-d’oeuvre de Raphaël 
acheté sans le savoir par des Français

En Amazonie, la sécheresse révèle d’anciennes gravures
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Bonne nouvelle pour la 
diaspora algérienne en 
France ! Les autorités 

monétaires françaises ont, 
d’une manière officielle, 
délivré à la Banque extérieure 
d’Algérie (BEA) l’agrément 
qui lui permet d’ouvrir en 
Hexagone une succursale 100 
% algérienne. Cette dernière 
pourra entamer son activité 
avant la fin de l’année en cours.
C’est le ministre des Finances, 
Laaziz Faid, qui a annoncé en 
mai 2023, pour la première fois, 
le projet de la création d’une 
filiale de la BEA en France. Par 
la suite, le Premier ministre, 
Aïmene Benabderrahmane, 
a fait savoir très récemment, 
lors de la présentation de 
la Déclaration de politique 

générale du gouvernement, que 
la BEA International France 
devrait obtenir son agrément 
avant fin 2023…
C’est donc désormais chose 
faite. Selon nos confrères d’El 
Watan, les autorités monétaires 
françaises ont officiellement 
octroyé à la Banque extérieure 
d’Algérie le sésame lui 
permettant d’ouvrir sa filiale 
BEA International France. Une 
opération qui devra intervenir 
dans les toutes prochaines 
semaines.
BEA France : le plus gros 
investissement des banques 
algériennes à l’étranger
D’après la même source, le 
capital de la succursale française 
de la BEA s’élèvera au-delà 
des 100 millions d’euros. Cela 

en fait donc l’investissement 
le plus important des banques 
algériennes à l’étranger, 
puisque le capital de l’Algerian 
Union Bank (en Maurétanie) 
est de 50 millions $ et celui de 
l’Algerian Bank of Senegal est 
de 100 millions $.
Le plus gros enjeu pour 
BEA International France 

sera d’accueillir chez elle la 
diaspora algérienne établie à 
l’Hexagone (dont le nombre 
avoisine les 4 millions de 
personnes) en leur proposant 
des produits bancaires et des 
services financiers de qualité. 
Un énorme marché qu’il faudra 
savoir conquérir !
Du reste, la filiale algérienne 

ne se contentera pas des 
particuliers comme clientèle. 
Elle envisage aussi de partir 
à la chasse des opérateurs 
économiques (entreprises, 
investisseurs, hommes 
d’affaires…) et de proposer ses 
services aux représentations 
consulaires et diplomatiques.
Ainsi, l’implémentation de 
BEA International France 
constituera une étape 
supplémentaire dans le 
processus de renforcement de 
la présence économique de 
l’Algérie à l’étranger. Au mois 
de septembre dernier, le ministre 
des Finances et le ministre du 
Commerce ont inauguré deux 
(2) établissements bancaires 
algériens en Afrique.

Un jeune Algérien fait 
sensation en France. 
C’est l’histoire de 

Walid, qui a fait de la vente 
des drapeaux son passe-temps, 
mais surtout un moyen à 
lui de rencontrer les gens et 
d’économiser pour financer 
ses projets d’études à l’avenir.
Il est considéré comme un 
symbole de la détermination 

et du courage, et est très connu 
à Paris pour sa gentillesse, 
découvrons ensemble qui est 
Walid.
Âgé seulement de 16 ans, 
Walid a décidé de prendre 
le relais de son grand-père, 
qui était un commerçant très 
connu dans son quartier. Le 
jeune Algérie se balade de 
tous les weekends, de 20h à 

minuit, dans les restaurants et 
les quartiers de la Rue Avron 
à Paris.
Âgé seulement de 16 ans, 
Walid vend des drapeaux dans 
les rues de Paris
Tout a commencé il y a deux ans 
en voulant rendre hommage à 
son grand-père. Aujourd’hui, 
Walid suit les paroles de son 
père qui lui a appris à se battre 

pour s’en sortir seul. Il vend 
des drapeaux de plusieurs pays 
(Algérie, Tunisie, Maroc) et 
de toutes les tailles à des tarifs 

différents pour se permettre de 
financer ses projets à l’avenir.
Bien que Walid soit encore à 
l’école, il travaille déjà pour 
réaliser son rêve qui lui tient 
à cœur. Notamment celui de 
devenir un célèbre acteur. 
L’argent qu’il récolte grâce à ce 
boulot, lui permettra d’avancer 
vers la concrétisation de ce 
rêve.

L’entraîneur du 
Mouloudia d’Alger, 
Patrice Beaumelle, 

a partagé une publication dont 
le sens s’oppose à la position 
du club et de ses supporters 
sur la question palestinienne. 
En effet, sur son compte 
Instagram, Beaumelle a 
partagé une publication, sous-
entendant un avis en désaccord 
avec l’opinion de l’ensemble 
des Algériens et des supporters 
du Doyen en particulier.
En dépit de la participation 
officielle des dirigeants de 
l’MCA aux marches populaires 
en soutien à la Palestine, 

Beaumelle fait cavalier seul et 
optant pour une autre posture 
quant au conflit palestinien.
Une publication largement 
désapprouvée par les 
supporters du Mouloudia 
d’Alger qui se sont montrés 

indignés de la sortie de 
leur entraîneur. Certains 
commentaires ont même 
demandé à ce que Patrice 
Beamelle soit limogé de son 
post d’entraîneur du MCA 
suite à cette bavure.

Beaumelle retire sa publication 
et s’explique
Suite la polémique que son 
poste Instagram a suscitée, 
Patrice Beaumelle, entraîneur 
du Mouloudia d’Alger, s’est 
vite rattrapé en supprimant 
le post qui lui a valu une 
avalanche de critiques de la 
part des supporters du Doyen. 
Ainsi, dans l’optique de se 
faire pardonner, Beaumelle 
a accompagné son nouveau 
post Instagram, du drapeau 
palestinien.
Il écrit, « Chers amis, je vis 
dans des pays musulmans 
depuis presque une décennie, 

et s’il y a bien une chose que 
j’ai apprise, c’est que l’Islam 
est une religion de paix, de 
tolérance et d’amour. Tout ceci 
était le fond de pensée du post 
précédant », explique-t-il.
Beamelle ajoute, « Je vais donc 
retirer ce post, car quelques 
personnes mal attentionnées 
veulent nuire et créer une 
polémique autour de ce 
message souhaitant véhiculer 
un message d’amour, de paix 
et de tolérance. Ce message 
n’a jamais été un message 
politique, mais simplement 
humanitaire. Vive la paix, vive 
l’humanité », ajoute-t-il.
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Bonne nouvelle pour la diaspora algérienne : 

La BEA va bientôt ouvrir une agence en France

France:

Âgé de 16 ans, Walid, un Algérien de 16 ans, vend des drapeaux 
à Paris en  hommage à son grand-père 

La grossière bavure de l’entraîneur du MCA 
au sujet de la question palestinienne


